

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 604

Palma de Mallorca.—Miércoles 9 de Mayo de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Del terrorismo al motín

Verdaderamente, Barcelona atraviesa una crisis excepcional, única y terrible. Es muy probable que situación parecida no la haya atravesado, en nuestros tiempos, ninguna otra gran ciudad europea. Y lo excepcional no es que se cometan atentados, sino el largo espacio de tiempo que hace viene imperando el terrorismo.

Puede decirse que éste comenzó cuando Pallás arrojó la primera bomba contra el general Martínez Campos. De esto han transcurrido, si mal no recordamos, más de treinta años. De treinta años a esta parte, escasas treguas de paz social ha disfrutado la capital de Cataluña. El terrorismo, que comenzó siendo marcadamente anarquista con los atentados contra aquel general, y con los realizados en el Teatro del Liceo o en la calle de Cambios Nuevos, ha ido evolucionando hasta adoptar las más sangrientas modalidades.

Hay que reconocer que ese mal, que ya parece endémico, no ha podido curarse ni con violentas medidas de represión ni con actitudes más liberales. Realmente, todo ello introduce la más completa desorientación en quienes quieren estudiar el mal o las raíces del mal. Consecuencia del sistema que implantó Martínez Anido, apareció el Sindicato libre que no debe diferenciarse gran cosa del Sindicato único, porque vemos que emplea los mismos procedimientos y sigue la misma táctica. Los atentados contra los obreros «únicos» son, quizás, mayores en número que los realizados contra los «libres». El atentado contra Graupera tiene su correlativo en el atentado contra Pestaña o en el asesinato de Salvador Seguí.

Únicos y libres parecen, a primera vista, como los protagonistas de estos crímenes callejeros. Pero, ¿son todos «únicos»? ¿son todos «libres»? ¿Hay elementos extraños, confundidos entre unos y otros, que tienen por finalidad única mantener ese estado excepcional de Barcelona?

Sin querer, surge el recuerdo de las terribles bandas que capitaneaban el barón de Koenig o el inspector Bravo Portillo. Y surge también el recuerdo del anidismo, que empleó buena parte de su gestión en decretar deportaciones y en encarcelar sindicalistas, contra los que no pudo probarse complicidad alguna en los atentados terroristas que se cometían diariamente en las calles de Barcelona.

¿Qué ha quedado de todo ello? ¿Únicos y libres? El problema es hondísimo. Si la lucha sangrienta que se libra constantemente en Barcelona fuese simplemente una lucha social, el problema estaría pronto resuelto. El remedio más eficaz sería la libertad. Si esa lucha tiene otro carácter, el remedio no es fácilmente asequible; pero, sería una excelente medida de reorganizar, sobre una base de la mayor perfección posible, los cuerpos de policía que actúan en Barcelona. Lo grave es plantear bien ese problema, reducirlo a sus justas proporciones, y sobre todo no desviarlo.

Nuestros lectores ya conocen lo ocurrido el domingo con motivo de la suspensión del mitin que, organizado precisamente por las entidades más radicales de la capital catalana, debía celebrarse para protestar contra el terrorismo. Y he aquí cómo sobre los males que producen los pistoleros habrá que agregar, si no se pone remedio, los males no menos graves que puedan ocasionar los individuos de esta nueva acción ciudadana.

Del terrorismo al motín. El problema es tan hondo y formidable, que dudamos pueda ser resuelto sin grandes y heroicas abnegaciones. Abnegaciones por parte de las autoridades y por parte de los ciudadanos honrados de Barcelona.

## NUESTROS COLABORADORES

### Reflexiones a la victoria

Así como los días oscuros y lívidos invitan a los norteños a la especulación filosófica, esos días un poco calurosos y de claridad luminosa de nuestra primavera, hacen que se aleje la mente de la calle y se concentre en los problemas morales del propio espíritu. En esa calma física de Mallorca se encuentra la melancolía necesaria para pensar un poco en el conocimiento de sí mismo, a la manera socrática, ya que no se obtiene en la misma luz mediterránea, impulsadora sólo de los grandes espectáculos de naturaleza y arte. No sé si fué Cánovas que aconsejaba al hombre ciudadano, al animal político, al modo aristotélico, que fuese a la vez melancólico e implacable.

Implacable y melancólicamente pienso en primer lugar, desgarrando mi primera premisa de los hechos actuales, que yo soy uno de tantos ciudadanos de Mallorca, y como uno de tantos ciudadanos, uno de tantos románticos.

El ciudadano mallorquín, por unas semanas, ha ofrecido a la acción, lo mejor de sí. Es una lástima que todos los escépticos no se desengañen de su pesimismo: una lucha electoral como la pasada en nuestra isla, con todas las circunstancias ocurridas, no es realizable si no se acumulan toda una serie de factores y elementos que un alma simplista o malévola no podrá nunca observar. Pero la síntesis de esa lucha, que es una acción exaltada y ensanchada con tenacidad, con denuedo, demuestra una vez más un anhelo de psicología colectiva: que las voluntades aunadas en grados de alta tensión hacia un fin concreto, por materialista que sea, penden solamente de una idea altamente romántica. La base, el inicio, potestad frecuentemente no serlo. Pero la resistencia sostenida por una alta valorización de la voluntad, cuanto más colectiva más eficaz, siempre lleva a un fin saturado de desinterés, porque la obra grande, la energía organizada en la multitud, en toda ocasión redime, purificando el fin más mixtificado.

La lucha de clases elimina de la mente toda idea de romance. En los dogmas de Carlos Marx se respira un asco insuperable al héroe. El materialismo histórico nos lleva a considerar como cosas fantasmagóricas de la historia al romance y al clasicismo. Por igual: a Guillermo Tell, a Crom-

well, a Alejandro y a Héctor. Y si nos alejamos del socialismo ortodoxo y tomamos en cuenta, las reflexiones de un grafomano, de Sorel, sobre la violencia, en que asoman cohortes de héroes reivindicados del ansia proletaria, nos asaltarán en seguida las diferencias entre estos héroes que toman, sin grandeza, de Napoleón, todo lo que éste tenía de peor y mero procedimiento, y otros héroes de la violencia, de Carlos Moor, por ejemplo, de Schiller, en el que se demuestra que la acción destructora de una ética mediante el romanticismo puede elevarse a regiones puras del arte, más allá del bien y del mal. Y sin embargo, a pesar de esa fobia a lo romántico que en el dogma de las modernas doctrinas de transformación social se transiende, en cuanto se echan sus partidarios a la calle, adquieren un sabor inaudito de austera heroicidad. No estará mal recordar ahora que una de las primeras figuras con que el socialismo ha contado es Fernando Lasalle, temperamento de prosapia medioeval, que muere en un desfiladero y cuyo cadáver pasó a lo largo del Rin entre una lluvia de flores multicolor, innumera, entre todas las flores crecidas a orillas del río alemán.

Luego de esta digresión ¿crees, lector, que yo creo haber salido del paso, apoyando la raíz de la lucha electoral pasada y el triunfo de las izquierdas, sobre una base romántica? ¿Crees que mi conciencia de liberal y de ciudadano puede sentirse satisfecha proclamando una verdad que parece eterna, la de que la libertad ha hallado su camino, una vez que se ha encontrado a sí misma, en la urbe grande, siempre más liberal y transigente que la pequeña? Es verdad: las derechas en Palma podrán gustar en otra ocasión las mieles de la victoria. Pero con sólo una vez que la ciudad concede el triunfo a los más tolerantes, destruye para siempre un fantasma, que en nuestro caso, es el fantasma de la derecha.

El monstruo ha caído. El gigante ha doblado su torso. Sobre él cabalgan alegres las muchedumbres. Después del triunfo, empero, el romance se disipa. Y si el fantasma se ha destruido, una vez disipado el romance, es necesario que el vencedor pruebe que ha vencido, en realidad. Cuando el romanticismo persiste des-

pués de una lucha, se torna una cosa enferma, saturada de gérmenes patológicos. El amaneramiento francés con su artificialidad inaguantable, necesidad de la reacción romántica. Pero hoy, un romántico, incluso literario, en un ambiente frío o cordial, pacífico siempre, serio, lógico, observador, es también inaguantable, descentrado, tanto como el amaneramiento del más atildado académico. El romanticismo en la lucha, debe ser sustituido después de la lucha, por el espíritu sano, benévolo, culto, inteligente, estudioso, cuidadoso, ecuaníme, sentimental, lleno de contenido y savia humana, muy humana, generosa; todo, todo lo que puede dar un coeficiente máximo de aproximación a los fines que se propuso, de principio, toda obra humana sedimentada con todo valor crítico.

El romanticismo persistente, la alta tensión de la pasión humana, por noble que sea, el esfuerzo continuado en el triunfo políticamente dionisiaco, disgrega, disocia el sentido de la responsabilidad y el mínimo de contenido espiritual de las multitudes. Nada como el romanticismo para llevar la multitud al desengaño definitivo. El mal del siglo XIX español estuvo aquí, en que la política quedó ahogada entre una turba de hambrientos y otra turba de románticos perdidos, románticos de forma, huecos, de vaciedad horripilante. Cuando los románticos españoles liquidaban una lucha inventaban otra, porque luego de triunfar o perder en la anterior, no sabían cómo pasar el tiempo, no tenían el verdadero sentido de la responsabilidad.

El romanticismo, lírico siempre, traído a los problemas morales, sencillamente necesitados de solución, se convierte en una cosa recalentada, monstruosa, que condena todo proyecto al fracaso.

La diferencia entre los románticos de antaño y los no románticos de hoy, estriba en que estos últimos se parecían a los primeros en oquedad si fueran más líricos. Que no se hagan ilusiones los que sienten las nostalgias de la psicología ochocentista española.

Hoy, disipada la alta tensión de la lucha, triunfadoras las izquierdas, ya sin el romanticismo eterno de los políticos de antaño, es necesario saber que las alas del triunfo definitivo se extenderán sobre la ciudad, cuando nos concentramos sobre una serie de preocupaciones individuales políticas, que son siempre preocupaciones morales.

Aparte de los problemas generales, localmente observemos las cosas con pausa. Que el estudio con la clemencia caiga sobre nuestros problemas concretos. Que las victorias sean incidencias de una lucha incesante, muy espiritual. Que los núcleos afines y ciudadanos, acentuando la emoción liberal, proyecten en concreciones cultas, inteligentes, enfocadas, tantas esperanzas que ofrece una multitud encauzada en avalancha. Que cada cual sepa encontrarse. Que cada hombre encerrándose en su sitio estudie hasta dónde llegaría. Que cada individualidad haga por conocerse a sí misma.

Si no, la emoción liberal forjará solamente un fantasma más que sería un día derribado por otro fantasma.

José ENSEÑAT

El DIA publica diariamente 8 páginas

## NUESTRAS CRÓNICAS DE NUEVA YORK

### El Hotel norteamericano: La casa de todos

Si Ud. vive en Nueva York, podrá su casa ser muy pobre, podrá no tener siquiera con qué calentarla en invierno; pero dispondrá siempre de cerca de un centenar de casas de gran lujo que son tan suyas como la suya propia. Estas casas tienen magníficos salones con muelles divanes, lujosos muebles; con mesas a las cuales puede Ud. sentarse a escribir usando del papel y de los sobres que están a su disposición; donde Ud. puede llamar mozos como si fueran suyos. Ud. puede invitar allí a sus amigos o a sus amigas para charlar por horas seguidas mientras una orquesta de primera clase toca melodías selectas. Ud. puede pasar todo el día en estas casas suyas, sin que nadie le perturbe. Y todo esto sin que Ud. pague nada, sin que Ud. dé una propina, porque estas son sus casas, sus casas.

¿Y qué casas son éstas? Son los hoteles de Nueva York. El primer piso de los hoteles de Nueva York en su mayor parte es como la casa de todos: allí se entra y de allí se sale como si fuera una plaza pública, como si fuera un parque, como si fuera la calle, sólo que tienen todo el lujo y el «comfort» del palacio de un multimillonario.

Esto no ocurre en ningún otro país del mundo. Al famoso satírico inglés, Gilbert A. Chesterton, los hoteles de Nueva York fueron lo que más le llamó la atención aquí. En Inglaterra no hay nada parecido,

En el Ateneo se ha celebrado junta general para tratar del asunto de las responsabilidades.

Se redactó una nota en la que se consigna el acuerdo por aclamación de persistir tenazmente en la campaña pro-responsabilidades.

—En un pueblo de Alicante se ha registrado un salvaje suceso. Un padre seccionó con un hacha las dos manos a una hija suya de pocos años.

## LOS JUEGOS FLORALES DE BARCELONA

### “La balada del caminant”

Se ha celebrado en Barcelona, con la brillantez de años anteriores, la fiesta de los Juegos Florales. En ella se tributó un homenaje al eximio vate mallorquín Costa y Llobera, cuyo «Pi de Formentor» fué recitado por el mantenedor señor Roca. Otros escritores de nuestra tierra han obtenido premios. El poeta José M.<sup>a</sup> de Sagarra fué premiado con la Flor natural por su bella poesía que a continuación reproducimos. No es Sagarra muy conocido en Mallorca; sin embargo de poder considerarse, a nuestro juicio, como uno de los más altos poetas de la moderna literatura catalana. No dudamos que nuestros lectores acogerán con gusto la placida «Balada del Caminant».

Come i frati minor vanno per via

Mati de març, fa un vent desvergonyat,  
palpa els secrets més amagats del arbre;  
fa tremolà el vestit  
i sacceja el cadavre  
del criminal penjat i consumit.  
Mati de març, El camp color de mel;  
hi ha quatre flors en una branca seca,  
blau de turquesa al cel,  
alosa d'or, puput llameca.  
I el vent es violi, flauta i bruel.  
I vetaquí que al miy del corriol  
que té marges de ruda i etzavara,  
passa un home tot sol,  
que ara camina o be s'ajup i es para,  
i va fent com aquell que vol i dol.  
Es un home pansit, ni vert ni vell,  
la seva cama un sarment que's trenca,  
tres miques de burell  
amagant la figura escardalenca;  
bot d'esquirol i entrellucard'ocell.  
Es un home amargat per tots el vins,  
gronxat per totes les tavernes,  
vist el seu cor per dins  
hi té l'unglada de dolors eternes...  
I va brut de la polç de tants camins.  
El cel blau al seu cap li és com un pés,  
i el corriol li és com un lilit d'espines,  
i no li duen res  
la fulla verda de las tarongines,  
la perla grisa, el rossinyol i el bes.  
I va guaitant les gràcies del camí,  
un pollancret blavenc de tres anyades,  
i el cirerer que acaba de florir  
per fé unes arracades  
de sang i de perfum i de sati.  
I va guaitant ara el paller daurat,  
ara la feixa on treu el nas l'userdà,  
i el bot desesperat  
d'una llagosta verda,  
i una oreneta neta de pecat  
i diu el vianant d'aquest camí:  
«Perqué em fregues pels ulls aquestes coses  
ho lum que't rius de mi?  
Perqué m'omplis el nas d'olor de roses  
si saps que no tinc esma per sentir?  
Si tot m'és dolorós, tot igual,  
la branca fina i la blavosa prada,  
la menta, el romaní i el penical,  
el roure, i el gual  
amb un dit tremolós d'aigua daurada?  
Si ja no se'm connoix ni l'ull ni el cor,  
si tota cosa pel meu front es mansa,  
tot un camí de mort  
sense ni una goteta d'esperança,  
ni un crit de joia, ni una espurna d'or!  
Si m'he venut l'amor en un taulell,  
i em fan por les cortines de l'alcova,  
i entre les punxes he perdut l'anell,  
i sols em resten tres retalls de roba  
per guarnir la misèria de la pell.  
Si ja no crec ni en deus ni llars  
ni en erms ni plans ni coromines,  
oh demati de març  
no m'esbandeixis tantes coses fines  
devant les nines del meus ulls covardst!—  
Aixís ha dit bo i apretant el pas,  
sense escoltar la dolça cogullada,  
sense olorà amb el nas

la terra tremolant i perfumada...  
i va camina que caminarás.  
Però es cansa i s'atura, i vetaquí,  
que entrelluca el portal d'una masia,  
i truca amb el bastó del pelegrí,  
i diu:—«Ave Maria,  
no em passariau un tragué de vi?»

El caminant sospira en un recó,  
i una noia li seu ben a la vora;  
li trenca el liavi una cançó...  
i el sol que ve de fora  
es fica de biaix pel finestró.  
Canta la noia la cançó del març:  
desig, esgarrifances i follia,  
les tramps i els etzars,  
la seda immòvil de la satalla,  
guarnint les punxes fulgurants de l'arc.  
La cançó de les penes de la nit,  
del corp que pica el coll de la donzella,  
del pit sota el vestit  
badant-se com si fós una poncella  
amb dotze venes tebies de neguit.  
El vianant l'escolta a poc a poc,  
la cançó se li adorm a flor d'orella...  
A una mica de foc  
va tornant la seva ànima vermella,  
i ja no se'n sap moure d'aquell lloc.

I la cançó del març es va fonent,  
amb un panteig finíssim de basarda.  
Quan la cançó no es sent,  
ja ha començat la fresca de la tarda  
i pel camí ja s'ha aturat el vent.  
I diu el vianant:—«Adensau lluega,  
Merçès pel vi i per la cançó lleugera,  
fins a mai més si us plau!  
Que a mi el bastó i el romaní m'espera  
i vaig a caminar sota el cel blau...—  
I ara totes les coses del camí,  
al caminant li han endolcit la cara,  
ja no es sent tant mesquí  
vora els marges de ruda i etzavara,  
i el pollancret blavenc no el fa patir.  
I va guaitant molt amorosament,  
la cançó li ressona dins les venes,  
i li sembla que sent  
aquella flauta de sospirs i penes  
que ha fet parar tots els xiulets del vent.  
El xuclamel se li ha enganxat al braç,  
i un bri de boll li ha mig daurat la cella,  
sent el perfum del mas,  
l'alé del bou que va menant la rella,  
i va camina que caminarás.  
I ara costejà sota el jorn pansit,  
i l'ànima des capvespre no l'espanta,  
i amb l'ull un-si-és humit,  
demunt l'espallta tot el coll decanta  
que una estrella li deia: bona nit!  
I sent tocar molt lluny l'oració,  
i el caminant els llavis descloia,  
i va dient:—Senyó,  
per amant els treballs de cada dia  
doneu-me una mitqueta de cançó!—  
Després s'ajaca en un redol de mill,  
i oblida la misèria i la fortuna,  
la febre i el perill...  
i dalt del cel tremola un tall de lluna,  
i a la terra vigila el cant del grill.

haberlo comprendido muy bien la señora Emma Pauli, quien un buen día vestida de gran lujo, abrigada con costosas pieles, se dirigió al salón principal de uno de estos hoteles—para ser preciso, del Hotel Ansonia en Broadway—y sentada en uno de sus muelles sillones, sacó un revólver que tenía oculto entre las pieles y se disparó un balazo en las sienas, quedando allí muerta.

¿Qué cosa más natural? El hotel es la casa de todos. ¿Porqué no ha de ir en uno a su casa a dispararse un balazo?

ERNESTO JARAMILLO

### 30 años atrás

9 Mayo 1893.—En el vapor «Isteño» regresó por la mañana de su excursión a la península el Obispo de esta diócesis.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

#### Proverbios chinos

Quando te diga el bonzo que eres egoísta por comer la primicia y no llevarle el diezmo, dale la razón y satisfice su egoísmo llevándole tu diezmo y tu primicia. Quedaréis en paz en lo del egoísmo.

### Bfemerides mallorquinas

9 Mayo 1766

Este día por la tarde no se halló en la Cuartera un solo grano de trigo, tanta era la escasez de cereales que se hacía sentir en la isla.

# INFORMACION LOCAL

## CUESTIONES ELECTORALES

### LA POLÍTICA EN IBIZA

#### El escrutinio de las elecciones de diputado

En «La Voz» de Ibiza del jueves hallamos la siguiente reseña (que publicamos para que se vea como las gastan en Ibiza los adversarios del partido liberal) de la sesión celebrada por la sección de la Junta provincial del Censo, bajo la presidencia del Juez don José Carrillo para proceder al escrutinio general de las de Diputado a Cortes.

Asistieron el candidato señor Román, había también partidarios del candidato don Luis Tur y en representación de don Pedro Matutes sus apoderados don Vicente Pereyra y don José Costa.

Dió principio el acto leyéndose el artículo 51 de la ley Electoral procediéndose después a la apertura de los sobres de las mesas de las distintas secciones.

Después de leída el acta de la primera sección pidió la palabra don Vicente Pereyra en uso del derecho que le confiere el artículo 51 de la Ley Electoral que dice textual: «A medida que se vayan examinando las actas de las votaciones de las secciones se podrán hacer y se insertarán en el acta de escrutinio las reclamaciones y protestas a que hubiese lugar sobre la legalidad de dichas elecciones» protestando por compra de votos, cohibiciones y coacciones por parte de la compañía Salinera etc., protestas que dijo eran de carácter general para todas y en particular para cada una de las secciones del Distrito, las cuales, en su día se probarán documentalmente citando nombres y sitios.

El Presidente ha manifestado al señor Pereyra que espere a que se verifique el escrutinio para formular estas reclamaciones y continuó el cómputo de las votaciones, terminado el cual, el secretario dió cuenta del resultado general que ya conocen nuestros lectores en el que figura con mayor número de votos el señor Román sobre los candidatos señores Matutes y Tur.

El señor Pereyra formuló de nuevo las protestas y el señor Presidente las sometió a la aprobación de los señores vocales tomando la palabra el abogado señor Gotarredona el cual ha manifestado que no procedía que constaran en acta dichas protestas por cuanto éstas no fueron formuladas el día de las elecciones.

Por mayoría se aprueba que no consten en acta dichas protestas y en vista del resultado del escrutinio, el Presidente proclamó Diputado a Cortes al señor Román.

Don Vicente Pereyra en vista de que no se consignaban en acta las protestas a que tiene derecho en virtud del citado artículo que dice también: «Solo los candidatos o sus apoderados presentes al acto podrán hacer estas reclamaciones y protestas» requirió al notario allí presente don Juan Bauzá Espejo para que diera fé de que las había presentado y se le había negado el derecho que le concede el art. 51 de ser consignadas en acta.

Según el criterio sustentado por el señor Gotarredona bastaría que los candidatos tuvieran mayoría en la junta del Censo para que no hicieran constar protestas pero como la Ley sabía y previsora determina que estas protestas con el acta notarial pedida por el señor Pereyra y extendida por el notario señor Bauzá irán a la Junta Central del Censo que las pasará al Supremo y después a la Comisión de actas del Congreso que son quienes dictaminarán (pues solo a ellos les está encomendado) sobre si son legales o no los medios de que se han valido la Salinera y los agentes del señor Román para llevar

a las urnas unos votos que es público y notorio y probado con actas notariales han sido adquiridos a fuerza de coacciones y billetes de banco.

Esperemos pues el fallo en última instancia que no hay que dudar que será anulando la elección, una de las más sucias verificadas en España el pasado domingo.

#### El veto a Salas.—La elección de compromisarios

Con estos títulos dice «La Voz» del sábado:

«Pocas veces han despertado tanto interés como ésta las elecciones de compromisarios para senadores en Ibiza.

La circunstancia de presentar batalla el partido liberal a las derechas y el figurar en candidatura el maurista mallorquín D. Manuel Salas, factotum de la Salinera Española y millonario que tan decidido apoyo ha prestado en las elecciones pasadas de diputados a Cortes al diputado electo Sr. Román, era ya motivo suficiente para despertar interés, pero además existía una razón poderosa para que cundiera la expectación por conocer el resultado de la elección de hoy, y esa razón consistía en que tal vez los compromisarios de Ibiza decidan la elección de senadores en que los ministeriales van por los tres puestos como se sabe, uno de ellos para un partidario del conde de Romanones y los otros dos para don Luis Pascual representante en la provincia del Marqués de Alhucemas y otro señor, demócrata también.

Así se comprende que durante la pasada noche hayan corrido autos por estas carreteras como si se tratara de unas elecciones de diputados y se haya trabajado mucho en las oficinas electorales.

El partido liberal que dirige D. Vicente Pereyra tenía verdadero empeño en demostrar que subsiste en él el espíritu de partido, ahora más fuerte que nunca: y a fe que lo ha conseguido porquanto aquí en la Ciudad como en Ayuntamientos foráneos ha obtenido un éxito completo.

Entre el público se comentaba mucho la elección de hoy sacándose en consecuencia que los contribuyentes han sido más difíciles de camelar por la Salinera que los electores del pasado domingo como es fácil comprender, pues no es gente necesitada.

También se hacía resaltar que el resultado de la elección era un veto franco y declarado impuesto por la gente independiente al mallorquín Sr. Salas que pretende dominar a Ibiza sin más mérito que sus millones.

A las 10 se han reunido en las Casas Consistoriales los concejales y mayores contribuyentes para proceder a la elección de compromisarios para senadores.

Allí estaban D. Juan Tur y sus amigos, D. Carlos Román y los suyos y don Vicente Pereyra y don Pedro Matutes con sus partidarios.

Por gran mayoría salió triunfante la candidatura de don Vicente Pereyra y D. José Viñas sobre la votada por los adversarios don José Pineda y don José Castelló partidarios del Sr. Román.

En Formentera fué designado también nuestro amigo don Juan Serra Blay.

El próximo martes embarcará para Palma el jefe del partido liberal Sr. Pereyra y los demás compromisarios.

Reina gran satisfacción entre los liberales por el triunfo obtenido que para si hubieran deseado los salineros, que probablemente no verán ya a Salas senador.

cargo del Rvdo. D. Juan Enseñat, cur párroco de Alcudia, tomando parte en ella el «Orfeó Mallorquí», que cantará una partitura, a tres voces, del Maestro Perossi.

A las 14: Carreras de Cintas, en bicicleta, organizadas por los exploradores de España de esta localidad, en las que se disputarán distintos premios. Amenizará el acto la banda de música «Lira Sollerense».

A las 16: Concierto musical en la plaza de la Constitución, durante el cual el «Orfeó Mallorquí» cantará, alternando con la banda de música «Lira Sollerense» algunas canciones de su repertorio.

A las 18: Procesión general, a la que asistirá el Ayuntamiento y los personajes históricos Capitán Angelats, Virrey de Mallorca y Valnetes dones de Ca'n Tamany representados por niños y niñas, y será llevada en triunfo la auténtica tranca (Barra de Ca'n Tamany) con la que defendieron su honor y su casa las jóvenes Francisca y Catalina Casanovas.

A las 21: Iluminación general, concierto musical en la plaza de Constitución y disparo de fuegos artificiales de gran efecto, preparados por un acreditado pirotécnico de Valencia, con traca final.

Lunes día 14.—A las 10: Colocación del retrato en la galería de Hijos Ilustres de Sóller de D. Juan Bta. Enseñat y Morey y lectura de su biografía.

A las 11.—Colección en el frontis de la Casa Consistorial de la inscripción que ha de figurar en el monumento acordado levantar en honor de los héroes del glorioso hecho de armas que se conmemora.

A las 14: Reconcentración de fuerzas al

## Doña Juana Pons

VIUDA DE CAPÓ

FALLECIÓ AYER EN CAMPANET

DESPUES DE RECIBIDOS LOS DIVINOS AUXILIOS

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hijo, hijas, hijos políticos (presentes y ausentes) y demás familia, al participar a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan la tengan presente en sus oraciones.

son de la banda de música en la plaza de la Constitución. Arenga a las tropas por el Capitán Angelats, y seguidamente marcha al Puerto, donde tendrá lugar el simulacro de desembarco de las fuerzas musulmanas y batalla entre ambos ejércitos.—Ai anochecer, entrada solemne en la ciudad, de las tropas, al son de la banda de música, y procesión para el traslado de la imagen de Ntra. Sra. de la Victoria desde la Parroquia a la iglesia del Hospital.

A las 21: Iluminación general y velada musical por la Banda de la localidad, disparándose en los descansos vistosos fuegos artificiales por el mencionado pirotécnico, y traca final. En la plaza de Antonio Maura habrá baile popular.

#### PARA RECLAMAR.—COBRANZA

#### El impuesto de cédulas personales

Durante quince días a partir del 8 del actual en la oficina de recaudación del impuesto de cédulas personales Plaza de Antonio Maura, 3, se hallarán sujetas a reclamación, las listas cobradoras del mismo y transcurrido dicho plazo, no podrá ser atendida ninguna de las reclamaciones que se formulen.

La cobranza del referido Impuesto, en periodo voluntario, se abrirá el día once del actual y terminará en treinta y uno Agosto siguiente, teniendo lugar todos los días laborables de nueve a trece.

#### Sucesos y desgracias

##### Vuelco de un carro

Ayer tarde, en la calle del Conquistador, cayó un caballo que tiraba de un carro, volcando éste.

El conductor no sufrió, por fortuna, más que el susto consiguiente.

##### Accidentes del trabajo

Jaime Brunet, de 50 años, con domicilio en la calle de Miró, 21, trabajando se produjo una herida incisa, con una cuchilla, en la palma de la mano derecha.

—También trabajando se hirió en el dedo anular de la mano izquierda Margarita Sabater, de 37 años, habitante en la calle del Socorro, 111.

Ambos fueron asistidos en la Casa de Socorro.

##### Borracho

Por la guardia urbana fué ingresado ayer en el depósito de Capuchinos un individuo en estado de embriaguez.

##### Para evitar las pedreas

El jefe de la guardia urbana señor Moyá, ha ordenado a dos de sus subordinados que ejerzan estrecha vigilancia en los alrededores del Instituto y Puerta de Santa Catalina con el fin de evitar las pedreas que en dichos sitios sostienen los muchachos.

##### Por desobediencia

Por haber desobedecido las órdenes del guardia urbano de punto en la Plaza de San Antonio, ingresó ayer un individuo en Capuchinos.

#### Del Carnet

Ayer llegaron el rico comerciante don Domingo Torrents, acompañado de su distinguida hija Matilde y de la bella señorita Filita Cervera, quienes regresan de un viaje de recreo por las principales capitales de España.

Ha llegado de Barcelona el ingeniero de los servicios técnicos de agricultura de la Mancomunidad de Cataluña, don Juan Salom, el cual a petición de la Caja Rural de Felanitx dará dos conferencias en el local de dicha Caja los días 10 y 13 del corriente, sobre los temas: «Labores y aplicación racional de abonos en los cultivos herbáceos» y «Cultivo y enfermedades del almendro y otros frutales.»

El Magistrado de esta Audiencia don Rafael Rubio Freyre-Duarte, ha sido designado para formar parte del Tribunal de exámenes de aspirantes a procuradores, próximos a celebrarse.

Como vió el lector en nuestra sección telegráfica han sido premiados dos escritores mallorquines en los Juegos Florales de Barcelona.

El poeta Mn. Andrés Caimari obtuvo el primer accésit a la «Viola d'or i argent» y el exquisito prosista Mn. Salvador Galmés obtuvo el premio extraordinario consignado para trabajos en prosa.

Se encuentra mejorado de la dolencia que sufre el Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía don Onofre Juaneada.

Lo celebramos y le deseamos total restablecimiento.

Han salido para Barcelona las Marquesas de Sandin con su hermana política Vda. de Jover e hijas María y Monserrat, quienes han pasado unos días en nuestra isla, visitándola, acompañados de sus primeros señores de González Moro.

Ayer llegaron de Barcelona don Luis Molina, don Francisco López, don Antonio Gil, don Gonzalo Gardon y señora, doña Luisa Ripoll y don Juan Garriga.

Se encuentra restablecido de la dolencia que le ha aquejado unos días, nuestro querido amigo y colaborador el Dr. don Julián Alvarez.

Lo celebramos.

El joven ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, nuestro distinguido amigo don Gabriel Roca Garcías ha sido nombrado ingeniero-jefe de la Compañía española de Colonización.

El señor Roca a últimos de esta semana saldrá para Tetuán, en donde fijará su residencia.

En Campanet ha fallecido la respetable señora doña Juana Pons, viuda de Capó.

Las relevantes cualidades personales que adornaban a la finada la granjearon numerosas amistades y simpatías.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos la trataron, que la apreciaban en extremo.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame

#### Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma.

Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginard.

Imaginaría.—Comandante de Palma don Pedro Llompart.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Artillería.

Vigilancia.—Tercer Oficial de Palma.

Talla en la Comisión Mixta a las 9'15—

2 Sargentos de Infantería.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

Orden General del día 7 de Mayo de 1923

Art. 1.º El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de 5 del actual dice al Excmo. Sr. Capitán General de este Distrito:

«Como resultado consulta Capitán General 8.ª Región referente que sean reconocidos por el Tribunal Médico Militar Región a petición denunciaciones prófugos denunciados que resultan inútiles de acuerdo con lo informado por la Intendencia General Militar sírvase disponer que conducidos por Guardia Civil y con pasaportes por cuenta del Estado se sometan los citados prófugos a reconocimiento Tribunal Médico abonándose los gastos en armonía con lo dispuesto en los artículos 137 de Ley y 228 del Reglamento.»

Art. 2.º Destinado el Interventor de los servicios de Guerra del Distrito por Real Orden de 25 del anterior (D. O. n.º 92) a Interventor de la Maestranza de Artillería y Comisario de la Plaza y Provincia de Barcelona, en el día de hoy se hará cargo de su cometido el Comisario de Guerra don Carmelo Bello Cascán, a quien por ordenanza le corresponde.

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento y cumplimiento.—El Coronel Jefe de Estado Mayor, Juan Diaz Carvia.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

#### CINE MODERNO

HOY a las 6

Exito extraordinario del 10 y 11 episodios de

Vence a la muerte

y la cinta

Cinco días de vida

por el gran actor japonés SESSUE HAYAKAWA. Y la colosal cómica

Charlot bombero

Mañana: finel de

La Falta Agena

**¡Aguardad!**

No paseis sin leer lo que os conviene.

**Jóvenes anémicas,** para enriquecer la sangre, aumentar el apetito y adquirir vida y vigor tomad el poderoso

Jarabe de

#### HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito científico. Único aprobado por la Academia de Medicina.

Recíbase todo franco que se pague en la siguiente exterior

HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

#### Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

#### Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrocan lana y seda, Percalles, Géneros blancos, etc. etc.

Crep. Marrocan seda 45 Ptas.

Crespón seda 30 ptas. corte

Percal camisas color sólido 5'95 ptas. corte

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite esta casa antes de comprar.

LA F. A. C. B. A MALLORCA

### Congreso Agrícola en Sóller

En otras ocasiones hemos hablado ya del Congreso agrícola que en los primeros días de la última decena del presente mes se ha de celebrar en Sóller.

Respecto a este asunto dice nuestro colega de aquella ciudad, el semanario "Sóller,"

"En los días 20 y 21 del presente mes se celebrará en nuestra ciudad el XXVI Congreso Agrícola, organizado por la "Federación Agrícola Catalana Balear," de acuerdo con la Junta del Sindicato Agrícola Católico de San Bartolomé, de Sóller.

Brillantisima y fecunda en resultados prácticos es la serie de Congresos llevados a cabo con singular acierto por la mencionada entidad en los principales pueblos del Principado. Altamente capacitados para esas labores culturales, han sabido sus elementos directores imprimirles un carácter eminentemente práctico, dejando sentir su benéfico influjo entre los agricultores del territorio catalán.

En Palma de Mallorca, en 1902, y en Manacor, en 1907, honró a Mallorca la pujante "Federación," citando a los agricultores catalanes en nuestra *Isia dorada* para la celebración del V y X Congreso, en los cuales tan importantes asuntos agrícolas se debatieron. Próximamente es en Sóller, en el valle de los naranjos, donde nos invita a celebrar el XXVI Congreso Agrícola, en el cual se propone estudiar el cultivo del naranjo y del algarrobo, y demás enfermedades que les atacan.

No cabe dudar que el Congreso revestirá solemnidad y esplendor.

El Sindicato de Sóller trabaja con cariño y entusiasmo en preparar dignamente la serie de actos que lo constituirán; el magnífico Ayuntamiento, por su parte, anhela tributar un caluroso recibimiento a los señores congresistas, en nombre de la ciudad, cual reclama la importancia del suceso; y cabe esperar que los elementos valiosos de Sóller y cuantos sienten amor y apego a la agricultura, no regatearán su concurso y prestarán su apoyo a una asamblea que, sobre redundar en prestigio nuestro, tan prácticas consecuencias puede tener y tan óptimos frutos rendir.

Preciso es reconocer que los temas a dilucidar en el próximo Congreso no pueden ser indiferentes al agricultor sollerense ya que entrañan una patente y actual vitalidad. ¿Quién duda que del Congreso pueden salir acertadas conclusiones que tiendan a mejorar el cultivo de los dos mencionados árboles y que originen plausibles reformas y por ende más copiosos rendimientos? Si siempre merecen atención los problemas agrícolas en general, fuerza es que convengamos que mayormente los solicitamos los problemas que atañen a los árboles que abundan en la región. Sóller, que es llamada por antonomasia el valle de los naranjos, no puede olvidar que, en época no muy lejana, nuestro puerto guarecía *tres endanes de barques*, que se dedicaban casi exclusivamente al transporte del fruto dorado, constituyendo una fuente de riqueza no despreciable. Hoy nuestros naranjales no ostentan la pompa y ufanía de otros tiempos. ¿Por qué?...

Publicamos también a continuación la «Letra de convit» dirigida a los agricultores catalanes por la «Federación Agrícola Catalana Balear» y el itinerario de la estancia de los congresistas en Mallorca:

#### LLETRA DE CONVIT

Agricultores catalanes:

S'acosta la data solemnia de nostra Federació. La Pasqua del Esperit Sant, la

Pasqua Granada, com diem els catalans, es la Pasqua que també fa fructificar la tasca constant de la Federació Agrícola Catalana Balear.

Es la vintisis vegada que la Federació es reuneix per a celebrar els seus Congressos Agrícoles anyals, aquets Congressos que inaugurat ja fa més de un quart de segle han desparramat arreu de la terra catalana que un dia governarà el Gran Jaume, ciencia, teoria, practica, realitat, riquesa, coneixença i germanor.

La illa daurada, la riallera Sóller, es la població que aquest any coberarà nostra entitat, i el Sindicat Agrícola Católic de Sant Bartomeu amb tots els seus elements, l'Ajuntament de la Ciutat, les corporacions totes, totes les Autoritats i tots els elements de valer i representatius, esperen freurossos l'arribada de nosaltres per conyuir unes hores de íntima espiritualitat i escatir problemes que tants a uns com als altres interessan.

El cultiu del taronger, del limoner, del garrofer, els adobs que necessiten, les malalties que els ataquen, son les questions que estudiarem i discutirem a Sóller, segur que tant per l'importancia intrínseca que tenen en mantes comarques catalanes, com per la pericia de les personalitats que com a ponents s'han encarregat d'exposar-les, satisfaran abastament l'interés que's pugui tenir per probl'es vius i reials no compresos potser prou tècnicament fins aquesta hora.

La Federació, doncs, os fa una nova crida, crida rítmica, periódica, constant, com os fa cada any en aquestos dies per a que vulgueu acompanyar-la en el XXVI Congreso Agrícola que si Deu vol celebrarem a Sóller els dies 20 i 21 de Maig vinent, i está segura que aquells homes de bona voluntat que sempre han estat al costat de la Federació, que amb ella han compartit les seves alegries i que l'han ajudat en els seus plans, no hi mancaran, corresponent avengadament al goig i satisfacció amb que ens esperen nostres germans mallorquins.

Barcelona-Sóller, Abril de 1923.

#### ITINERARI

Combinat amb les tasques i festes del Congrés, i d'acord amb els serveis de vapors a Mallorca, se farán varies excursions per la Illa.

Atés la combinació de vapors, se sortirà de Barcelona el divendres, dia 18 de maig, a dos quarts de nou de la nit.

Arribada a Palma el dissabte al matí, descans, i a la tarda es farà alguna excursió, que es concretarà oportunament.

Diumenge al matí, en el tren de les 7.40 sortida cap a Sóller.

Arribada i a missa en honor del congresistes.

Recepció al Ajuntament. Sessió inaugural al Saló del Consistori.

A les tres de la tarda, Primera Sessió, desentrotllant se els temes *Cultiu dels citrus*, etc.

A la nit, balls a la plassa de la Constitució al estil del país; funció de teatre, cine, etc.

Dilluns, a les deu del matí, Segona Sessió, i a continuació Sessió de Clausura, i si no pot ser el matí, a la tarda a les tres.

Banquet popular amb assistència de representants dels Ajuntaments i Sindicats Agrícoles de Mallorca i de Menorca.

Acabant, sortida cap a Palma, passant per Valldemosa, Possessions del Arxiduc, etc.

Dilluns, a les nou de la nit, surt vapor cap a Barcelona, de manera que els que vulguin poden regressar, essent el dimars al matí a Barcelona. Els que es quedin, podrán fer les altres excursions a Artá, Torrent de Pareis, Manacor, etc.

- Cristóbal Alcina Gelabert, Ciudadela.
- José Seguí Mora, Mahón.
- Cirilo Abadía Llorens, id.
- Lorenzo Galinés Villalonga, Mercadal.
- Ramón Texes Rosselló, Villacarlos.
- Juan Pascual Huguet, Mercadal.

#### SUPERNUMERARIOS

##### Cabezas de familia

Don Guillermo Janer Gomila, Mahón.

• Juan J. Mesa Vinent, id.

• Juan Cortabella Mir, id.

• Sebastián Femenias Vallori, id.

##### Capacidades

Don Bartolomé Mercadal Oleo, Mahón.

• José Andreu Orfila, id.

Las causas que deben verse por dichos Jurados en el local que ocupa el Juzgado de Instrucción de Mahón a las diez y media, son las siguientes:

Contra Francisco Anglada Mercadal, Miguel Capó Pons y Juan Camps Amorós sobre explosión de un cartucho de dinamita, el día 4 de Junio próximo.

Contra Antonio Gonzalez, Manuel Valera Nadal y Antonia Orfila Mercadal, sobre robo, el día seis del mismo mes.

#### EL ORFEON DE «LA PROTECTORA»

#### Excursión

##### a Manacor y Artá

El Vicepresidente del orfeón «La Protectora» nos remite para su publicación las siguientes líneas:

«El jueves próximo día 10, saldrá de excursión el orfeón de «La Protectora» para Manacor y Artá, pudiendo aprovechar en ella la visita a las cuevas en ambas poblaciones saliendo por la mañana.

También se podrá partir en el tren de las 3 de la tarde y así todos los excursionistas podrán asistir a la representación

de *Amor ciego* y *Bohemios* que en el teatro principal de Manacor dará nuestro Orfeón aprovechando su paso por aquella población y como gratitud y gran estima al querido amigo y conocido tenor don Pedro Sansó, hijo de aquella ciudad y colaborador en nuestras actuaciones.

Suplicamos a los señores protectores y coristas de nuestro Orfeón que no asistieron a la general celebrada el pasado día 2 del corriente, se den por avisados nuevamente y se sumen, si lo tienen a bien, a las listas abiertas en la secretaría de la Sociedad, en donde se les darán detalles.»

## GACETILLA

**PEREGRINACIÓN A LOURDES.**—Al objeto de facilitar la inscripción de peregrinos y reunir los datos necesarios para el pasaporte, al enviar las listas de aspirantes a los centros de suscripción, cuídese de incluir el nombre y los dos apellidos, estado, profesión, año y lugar de nacimiento y vecindad.

**HALLAZGO.**—El botones de esta Cámara de Comercio halló el lunes por la mañana en la plaza de Cort un rollo de papeles, entre los cuales figuran certificados, fotografías y unas cédulas.

—Para adquirir las renombradas Reproducciones de muebles antiguos en miniatura dirigirse al Bazar EL AGUILA calle San Nicolás, núm 7 - Palma.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto

Maríes 8

#### Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Rey Jaime I», capitán don Antonio Dezcallar, con pasaje y carga general, en la que figuran 486 sacos de harina.

—Procedente de Ciudadela, el vapor correo «Ciudad de Palma», capitán don Juan Amengual, con pasaje y carga general.

—Procedente de Barcelona, la balandra «Murillo», patrón don Gabriel Cerdá, con cargamento general. Consignatario: Señores Sucesores de B. Estela.

—Procedente de Tarragona, la goleta «Sant Jordi», patrón don Angel Martínez, con cargamento general. Consignatarios: La Comercial.

—Procedente de Barcelona, la balandra «Amparo Viñes», patrón D. M. Nadal, con cargamento general.

#### Salidas

Para Valencia, a las 7 de la tarde, el vapor correo «Rey Jaime II», con pasaje y carga general.

—Para Ciudadela, a las 7 de la tarde, el vapor correo «Ciudadela», con pasaje y carga general.

—Para Cabrera, saldrá hoy a las 7 de la mañana, la gasolinera correo «José Calafat».

#### Quedaron despachados

Para Andraitx, el pailebote «San Rafael», con cargamento de carbón mineral.

—Para Málaga, el pailebote «P. y C. I.», con cargamento general.

#### Servicio de vapores

##### correos de Baleares

#### MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

#### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasias

### Conductores de autos denunciados

La Guardia civil del puesto de Sineu da cuenta al Gobernador de haber denunciado a la autoridad correspondiente a los conductores de dos automóviles por infracción del Reglamento de policía y conservación de carreteras.

## Tiro Nacional

Resultaron premiados en el Campeonato de fusil.

Primer Campeón.—Don Juan Urgellés, 465 puntos.

Segundo Campeón.—Don Cristóbal Tauler, 425 puntos.

Tercer Campeón.—Don Francisco Lázaro 385 puntos.

Cuarto premio.—Don Melchor Oliver, 369 puntos.

Quinto premio.—Don José Fornés, 364 puntos.

Sexto premio.—Don Francisco Maldonado 342 puntos.

Octavo premio.—Don José Obrador 328 puntos.

Noveno premio.—Don Miguel Ribas de Pina 318 puntos.

El día 10 habrá dos tiradas, el final de la clasificación para la cual el Jurado, atendiendo la petición de algunos socios que han justificado la imposibilidad en que se encontraron de matricularse oportunamente ha acordado abrir de nuevo la matrícula de 3 a 12, continuando las tiradas por la tarde.

Tendrá lugar al mismo tiempo la competición número 8, velocidad a pistola, para Socios del Tiro y afiliados al Somatén; en atención a estos últimos el número de premios ha sido aumentado hasta 13 y la matrícula estará abierta desde las 8 hasta las cinco de la tarde.

## TEATRO PRINCIPAL

CINE SELECTO

MAÑANA JUEVES — A las 3 y media tarde

Estreno del mayor éxito de la temporada.—La tan deseada novela cumbre del arte cinematográfico, dividida en 6 jornadas

## LA HUERFANITA

Exquisita maravilla de la pantalla, situaciones prodigiosas magistralmente interpretadas por los mismos y aplaudidísimos artistas de «Las dos niñas de París».

## TOS-TOS-TOS..... Ch Chem....

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de píldoras que vale 0'60 pesetas en la

## Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

## LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolera de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tallas de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONÓMICA DE BALEARES

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO

125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

#### EN FELANITX

## Ciclo de conferencias agrícolas

La Caja Rural de Ahorros y Préstamos de Felanitx nos remite, rogándonos su inserción la siguiente nota:

«Ciclo de Conferencias Agrícolas patrocinadas por la Caja Rural de Felanitx.

Tendrá lloc els dies 10-13-20 i 27 del mes de Maig d'enguany i en serán conferenciants els Professors don Arnest Mestre, Director de L'Estació Enològica d'aquesta ciutat; don Joan Salom i don M. Rossell i Vilá amb dos de L'Escola d'Agricultura de la Mancomunitat de Catalunya.

La primera d'aquestes conferències es a càrrec del senyor Salom el qual tractarà el tema: «Treballs de la terra i aplicació racional del adobs en els conreus herbaçis».

Se vos convida, a tots els qui teniu interessos lligats amb la terra, d'assistir a dit acte que es celebrarà, a la Caixa Rural de Felanitx, a les 5 hores del cap-vespre del dia 10 dels que som.

[Agricultors no hi falteu!]

#### La Comtú

NOTA: Oportunament es donarán l'hora i el lloc aont es celebrarán les successives».

## Religiosas

Día 9.—San Gregorio Naclanceno.—San Gregorio, por sobrenombre el Teólogo lumbrera de la Iglesia griega fué hijo de un padre y una madre santos, hermano de Santa Corgonia y de San Cesáreo y nació en Arianzo, lugar del territorio de Nacionzo, en la provincia de Cappadocia.

Estudió Gregorio en la Universidad de Atenas en compañía de San Basilio y fué discípulo de Juliano el apóstata.

Su padre que fué obispo, le ordenó de presbítero.

Más tarde fué hecho obispo de la Iglesia de Jasimo pero nunca tomó posesión de ella, mas después fué encargado de la diócesis de Nacionzo.

Tuvo mucho que sufrir de los herejes y su heroísmo y sus modales atentos y suaves fueron ablandando sus ánimos.

Su testamento fué un modelo de testamentos eclesiásticos.

—Escribió el epitafio que debía esculpirse sobre su tumba y fué su última composición poética.

Murió a los 80 años de edad y fué sepultado en Nacionzo y trasladado a Constantinopla.

#### Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel, dedicadas a la aparición de San Miguel Arcángel.

Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro, al anocheecer, ejercicio de mes de María y reserva de S. D. M.

—Continúan en Santa Eulalia, en honor del Santo Cristo.

Exposición a las seis, a las diez Tercia y Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro, a las siete menos cuarto, Rosario, mes de María y reserva de S. D. M.

—Continúan en el Carmen (Arrabal), dedicadas a su Titular.

Exposición y Misa, a las seis y media, a continuación misas rezadas, que tendrán lugar a las siete y media, ocho y media y nueve.

Por la tarde, a las siete, Rosario, sermón por el Rdo. P. Miguel Rosselló, de los SS. CC., continuación solemne del mes de María y reserva de Su Divina Majestad.

## AVISO

Don Sebastián Mesquida dueño de la Ferreteria y Drogueria CASTELLET plaza Eusebio Estada, 26, de esta Ciudad, se ve en el caso de llamar la atención del público en general y del Comercio en particular, notificándoles que D. Miguel Casellas Gill no tiene nada absolutamente que ver con el citado establecimiento.

## SI V. QUIERE

Puede vestir a gran chic, con poco dinero haciendo sus encargos en la acreditada SASTRERIA

## J. CANTALLOPS

Plaza Antonio Maura 18 (Antes S'es Copiñas)

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción

Danús, 2

Talleres e Imprenta

Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

## El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

P. Temple, 14

Consulta: de 9 a 1

## MOTORES MARINOS

A GASOLINA Y PETRÓLEO

Entregas inmediatas

J. ALEÑAR - San Miguel, 129 - Palma

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos

Continua asegurándose que ha dimitido el Comandante general de Melilla

Madrid 8 a las 16.—Continua asegurándose que el Comandante general de Melilla, ha presentado la dimisión del cargo, motivado por la intervención del Consejo Supremo de Guerra y Marina en algunos procesos instruidos en aquella plaza, lo cual parece ha disgustado al ejército de Marruecos y ha determinado que el general Vives presente la dimisión del cargo.

### La repatriación.—Ordenes urgentes

Tetuán 8.—Se han dado las órdenes oportunas para el inmediato comienzo de las operaciones de repatriación.

La noticia ha causado inmenso júbilo entre los que regresan a España.

La primera expedición saldrá de Ceuta el día 12.

Los jefes de los batallones expedicionarios de Aragón, Badajoz y San Quintín, han recibido órdenes comunicándoles que los soldados pertenecientes a dichos batallones del cupo de 1920 se concentren en Tetuán.

La primera expedición constará de unos mil 400 individuos, habiendo distinciones entre los cuotas y los soldados.

La segunda expedición saldrá aproximadamente el 15 del actual.

### Sin novedad

Madrid 8 a las 24.—El parte oficial de Marruecos dice que en aquella zona se continua sin novedad.

### El regreso de los Reyes

Se les tributa un entusiasta recibimiento

Madrid 8, a las 20.—Los Reyes han llegado a Madrid esta mañana de regreso de su excursión a Bélgica.

Se les tributó un recibimiento grandioso.

En la estación del Norte se hallaban las autoridades civiles y militares, el Gobierno—menos el ministro de Fomento que aun no ha regresado de Sevilla, comisiones, corporaciones oficiales y numerosos políticos, altos empleados de los ministerios y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

También estaban la Reina-Cristina, la infanta Isabel, los infantes don Alfonso y don Fernando, el Nuncio de Su Santidad y los obispos de Madrid-Alcalá y Salamanca.

A las diez y minutos actuó en agujas el tren real conducido por el duque de Zaragoza.

Al descender del tren los soberanos fueron aclamados.

Estos saludaron a su familia, a los ministros y a diversas personalidades.

Don Alfonso conversó brevemente con el marqués de Alhucemas.

En el tren real llegó también el ministro de Estado señor Alba.

Después de revistar los Reyes a la compañía que le rindió honores esta desfiló en columna de honor.

A su paso por la cuesta de San Vicente los niños de las escuelas vitorearon a los Reyes los cuales fueron aclamados durante todo el trayecto hasta Palacio, a cuyos balcones tuvieron que salir los soberanos a saludar el numeroso público que les aclamaba, estacionado en la plaza de Oriente.

### Noticias generales

Importante incendio en un garage—Las pérdidas alcanzan medio millón

San Sebastián 8.—Esta madrugada última se declaró un violento incendio en el garage propiedad del aviador francés Mr. Carnier, sito en la calle de Iparraguirre.

Quedaron destruidos por las llamas seis camiones, cuatro automóviles y el aeroplano en que hizo el primer vuelo dicho aviador.

Las pérdidas causadas por el incendio se calculan en medio millón de pesetas.

La rápida intervención del servicio de extinción evitó que el fuego se propagara a las fincas inmediatas.

### Continúa la huelga de mineros en Almería

Almería 8.—Los mineros de Feron continúan en huelga esperando que resuelva el Consejo de Administración.

En Huertal algunos grupos ejercieron coacciones alterando el orden público y teniendo que intervenir la guardia civil.

### Motociclista que se estrella contra un árbol

Salamanca 8.—Manuel Gómez Larroza, que iba en una moto a esperar unos corredores que llegaban de Madrid, chocó contra un árbol matándose.

### Carreras motociclistas

Salamanca 8.—Los corredores que han

participado en la prueba Madrid-Avila-Salamanca, han llegado sin novedad.

### «La Gaceta»

Madrid 8 a las 20.—«La Gaceta» publica una disposición aprobando el presupuesto para el abastecimiento de faros y otra aprobando la distribución de un crédito para obras hidráulicas durante el presente año económico.

### Firma de Guerra

Madrid 8 a las 20.—En la firma de Guerra de mañana probablemente se pasará a la reserva al general Puyelro, actual gobernador militar de la Coruña y será destinado a dicho cargo el general Lortinzapido.

También se firmará mañana, seguramente, el ascenso a general de división del brigadier señor Bermúdez de Castro.

### Visitas al ministro de la Guerra

Madrid 8 a las 20.—Visito al ministro de la Guerra el capitán general señor Orozco con una comisión de ingenieros para tratar del acuartelamiento de las fuerzas de dicho cuerpo afectas a la primera región.

Igualmente le visitó una comisión de estudiantes para rogarle que conceda varios días de permiso a los soldados estudiantes que estén matriculados para que puedan efectuar los exámenes de fin de curso.

## Del Extranjero

### La cuestión de las reparaciones

#### La nota franco-belga

La oferta de Alemania es inadmisiblemente

París 7.—Se ha enviado a Alemania la contestación franco-belga a la oferta alemana.

En dicha contestación se considera la citada oferta inadmisiblemente, pues además de ser insuficiente la cantidad de 30.000 millones de marcos se la deja en terreno tan incierto que ello solo constituye una nueva dificultad.

Termina recordando el incumplimiento por parte de Alemania del Tratado de Versalles y de los compromisos posteriores a pesar de las moratorias, y dice que no abandonarán la ocupación del Rhur, pues es la única garantía seria que tienen Francia y Bélgica.

#### Comentarios de la prensa

París 7.—La prensa parisiense se pone al lado de Mr. Poincaré diciendo que ha sabido interpretar la opinión franco-belga, aunque algunos periódicos hubieran deseado una contestación más breve y categórica.

La prensa de Berlín se halla dividida, apreciando unos periódicos la contestación francesa como susceptible de continuar las discusiones, opinando otros que las hace imposibles.

#### La actitud de Inglaterra

Londres 7.—El Gabinete ha tratado de la nota alemana.

Acordó rechazarla pero dejando la puerta abierta para futuras negociaciones.

#### La nota alemana juzgada por Henderson

Londres 8.—El diputado obrero Henderson, hablando en Newcastle, dijo que la nota alemana podía servir de base a las negociaciones, pero que en detalle las proposiciones que en ella se hacen son censurables, especialmente la amenaza hecha en el sentido de continuar la resistencia pasiva.

#### La contestación de Inglaterra

Londres 8.—En una reunión de ministros de la Gran Bretaña ha sido redactado el texto de la contestación de Inglaterra a la nota alemana.

Dicha contestación será transmitida a Berlín dentro de las 48 horas siguientes a la firma.

#### Estudio separado de la nota alemana

Londres 8.—En la Cámara de los Comunes y en la de los Lores Balfour y lord Curzon habrán acerca del estado de las negociaciones con Alemania.

Aun cuando los diplomáticos interaliados y británicos han estudiado separadamente la contestación a la nota alemana se cree que ambas contestaciones serán redactadas en forma idéntica o cuando menos muy semejantes.

## Italia

### El Etna en plena actividad eruptiva

Catania 8.—El volcán Etna está atravesando un período de gran actividad eruptiva.

Por el cráter que en el año 1911 se abrió, arroja gran cantidad de lavas, que son lanzadas hasta cubrir una extensión de unos 6 kilómetros de diámetro.

Estas lavas están formando un torrente verdadero de incandescentes materias y aunque con lentitud, avanza sin cesar hacia los campos no cultivados.

### Los Reyes de Inglaterra en Roma

Recepción en el Capitolio

Roma 8.—Han llegado los Reyes de Inglaterra.

Han sido recibidos entre grandes vitores y aclamaciones.

En el Capitolio hubo recepción cumplimentando a los Monarcas británicos Mussolini y el comisario regio de Roma.

## Bélgica

### Match de futbol

Bruselas 7.—En el match de futbol celebrado ayer tarde entre los equipos belga e inglés venció el primero por tres goles a 0.

### Explosión de una bomba.—Se pretendía volar un tren

Bruselas 8.—Ayer por la madrugada hizo explosión una bomba que hizo saltar parte del puente de Dares.

Los destrozos causados son importantísimos.

El servicio de trenes se ha de hacer ahora por una vía sencilla.

La catástrofe hubiera podido tener trágicas consecuencias y que pudieran ser evitadas gracias a unos soldados senegaleses que pudieron lograr se detuviera el expreso de Bruselas que tenía que pasar por el puente minutos después de ocurrida la explosión.

### Un donativo del Rey.—Agradecimiento

Bruselas 8.—En el momento de abandonar el territorio belga el Rey de España hizo entrega de la suma de 10.000 francos con destino a los pobres y necesitados.

Rogó también al burgomaestre de Bruselas que fuera intérprete de los senti-

mientos de gratitud que experimentaba hacia el pueblo belga.

El burgomaestre recibió una carta firmada por todos los corresponsales de periódicos dándole gracias por las atenciones de que han sido objeto durante la estancia de los Reyes de España.

### Un automóvil contra una procesión

Brujas, 8.—Durante una procesión que se estaba celebrando fué puesto en marcha, se cree que con mala intención, un automóvil que se encontraba parado en una calle inmediata.

El auto emprendió veloz carrera ocasionando gran número de personas de las cuales veinte resultaron heridas de más o menos importancia y cinco de suma gravedad.

El automóvil chocó contra una pared quedando destrozado.

## Grecia

### La Misión militar francesa regresa a su país

Atenas, 7.—La marcha de la Misión militar francesa se efectuará definitivamente a fines del corriente mes o a principios de Junio.

Contra las estipulaciones de los contratos de la Misión naval británica y de la Misión de la Gendarmería italiana, la Misión militar francesa no preveía la escisión que ha surgido por una parte de los contratantes.

Sin embargo, a causa de la situación económica de Grecia se llegó a un acuerdo entre el Gobierno helénico y el francés el cual ha dado orden a su Misión militar de regresar a Francia.

## Turquía

### El Gobierno turco hace actos de dominio en varios establecimientos de crédito

Constantinopla, 7.—Las autoridades turcas han penetrado en el local del Banco de Atenas en Constantinopla, prescintando las cajas de caudales y los libros de contabilidad.

Por otra parte, sábase que en Esmirna las autoridades han penetrado en los locales de dos bancos franceses.

Estos hechos han causado impresión en los círculos financieros y comerciales tanto en Constantinopla como en Esmirna.

Los altos comisarios de Francia, Inglaterra e Italia, han deliberado sobre estos hechos comunicándola a sus respectivos gobiernos.

## Inglaterra

### Henderson habla de las relaciones anglo-rusas

Londres, 8.—El leader del partido laborista Henderson, en un discurso pronunciado en Newcastle, aludiendo a la ruptura eventual de las relaciones comerciales anglo-rusas, hizo Henderson un llamamiento al partido obrero para que haga cuanto esté a su alcance para el arreglo.

Si no lo hace incurrirá el elemento obrero en una gran falta.

### Tirantez de relaciones entre Inglaterra y Rusia

Londres, 8.—Continúa preocupando al Gobierno inglés la cuestión relativa a las relaciones entre la Gran Bretaña y la Rusia de los Soviets.

El redactor político del «The Times» declara que gran número de miembros del Parlamento están profundamente disgustados por la situación que ha creado la presencia de la delegación rusa en esta capital.

Añade que dicha cuestión va a ser promovida de un momento a otro en la Cámara de los Comunes.

El referido redactor dice que tiene motivos para creer que la mayoría de miembros que constituyen el Gobierno es opuesta a que continúe la delegación bolchevista en la Gran Bretaña y que se espera que el Gobierno tome decisión en este sentido.

### Importantes declaraciones del leader de la oposición de la Cámara de los Comunes

Londres, 8.—En un discurso pronunciado en Gwin Hall, condeado de Nents, Mr. Ramsay Mac Donald, leader oficial de la oposición de la Cámara de los Comunes,

ha declarado que Inglaterra estará pronto gobernada por la administración obrera.

Nuestros representantes elegidos en gran número en las últimas elecciones—ha añadido—han conseguido ya algo muy difícil. Han llevado al público británico a interesarse en los debates parlamentarios, lo que demuestra que vamos hacia una democracia más instruida.

El señor Thomas, por su parte, ha ridiculizado a los que pretenden que los socialistas no reúnen las cualidades requeridas para gobernar un país.

### Bonar Law en Génova

Génova 8.—A bordo del yacht holandés «Princesa Juliana», ha llegado el jefe del gobierno inglés Bonar Law.

## Canadá

### Inundaciones.—Daños

Montreal 8.—Las inundaciones ocurridas en Nueva Brunswick son las más graves que se han registrado.

La corriente se ha llevado el gran puente de acero que unía las dos orillas del río Santa Cruz en la frontera del Canadá y Estados Unidos.

También ha arrastrado el agua considerables cantidades de madera cortada.

En la parte baja de la ciudad de Saint John las habitantes van en lanchas a sus ocupaciones.

Los trenes que transportan a los emigrantes escoceses han tenido que retroceder a Saint John.

## Senegal

### Llegada de tres aparatos de Casablanca

Dakar 8.—Ayer mañana llegaron a Dakar dos aviones de la misión de Casablanca y Dakar.

Con pocas horas de diferencia llegó un tercer aparato de la misión, que efectuó el trayecto empleando en el vuelo 22 horas.

## China

### Tren atracado por bandidos

Sanghai 8.—En Linchen, unos bandidos atacaron un tren en el que viajaban 19 norteamericanos, 5 italianos, 2 ingleses y dos extranjeros de nacionalidad no declarada.

Todos estos fueron retenidos por los bandidos como rehenes.

## Estados Unidos

### Explosión en una mina.—Nueve obreros sepultados

Nueva York, 8.—Comunican de Trinidad (Colorado) que ha ocurrido una explosión en una mina situada en montañas rocosas, quedando sepultados nueve obreros.

Hasta ahora los trabajos de salvamento no han dado resultado satisfactorio, creyéndose que los sepultados han sucumbido.

## India

### Nautragio de un vapor

Londres, 8.—Comunican de Colombo que el vapor «Okava», de 5.200 toneladas, ha ido a pique, pereciendo toda la tripulación y los pasajeros.

El «Okava» había pedido socorro por telegrafía sin hilos; pero a causa de la violencia del ciclón no se le pudo prestar auxilio.

## La ocupación del Ruhr

### Los sucesos de Essen.—Condenas

Werden 8.—El Consejo de Guerra ha condenado a 15 años de cárcel y cien millones de marcos al barón Krupp por los sucesos de Essen.

Otros acusados han sido condenados a varias penas que varían entre diez y veintidós años de cárcel y cien y cincuenta millones de marcos de multa.

Muller ha sido condenado a seis meses de cárcel.

Unos individuos que robaron una motocicleta han sido condenados de dos a seis meses de cárcel.

# De Instrucción

## Becas confirmadas

Han sido confirmadas las siguientes becas concedidas para alumnos procedentes de escuelas nacionales:

Baleares, don Daniel Agustín Palmer, alumno de la Escuela de Comercio de Palma de Mallorca, concedida en 30 de noviembre de 1922.

Becas para los alumnos de los centros de Segunda enseñanza y enseñanzas especiales: doña Francisca Rigo Ferrer, de la Normal de Maestras de Palma de Mallorca, en 30 de diciembre de 1922.

## Títulos

Por el Reclutado han sido expedidos los siguientes títulos de bachiller:

Instituto de Baleares.—Don Antonio Bannasar Muiar, don José Vidal Fiol y don Luis Font Jaume.

## Desestimada

Lo ha sido la instancia de doña Teresa Falc6, que solicitaba en turno de interinos la vacante de Indioterapia.

## Nombramientos

En virtud de concurso, profesor auxiliar de Gramática y Caligrafía de la Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca, a don Miguel Peña Gelabert.

—Secretario de la Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca, a don Dionisio Pastor.

—Se ha dispuesto que el ayudante meritorio de la Escuela de Artes y Oficios de Palma de Mallorca, don Miguel Cerdá, se encargue de la plaza del auxiliar señor Sampol, mientras éste desempeña la plaza de término vacante, con la gratificación de 1.500 pesetas.

## Concurso mundial literario

Se han publicado las siguientes bases del concurso mundial literario de 1922-23 para los estudiantes de todos los países, organizado por la Liga de Defensa Americana de Ciudadanía.

Se concederán dos premios, denominados premios «Seabury», a los mejores trabajos, tratando de los siguientes temas:

1.º Para los estudiantes de Escuelas

Normales e Institutos, tema: «Asociación educadora mundial para promover fraternidad internacional.»

2.º Para los estudiantes de las escuelas especiales y de Facultad, tema: «Los complementos de la civilización y forma de organizarlos para las buenas relaciones mundiales.»

Se concederán tres premios de setenta y cinco, cincuenta y veinticinco dólares a los tres mejores trabajos sobre cada tema.

El concurso quedará cerrado el día 10 de junio de 1923.

Cada trabajo ha de ir acompañado de un resumen conciso y de bibliografía con notas breves sobre cada libro. Los trabajos no deben exceder de 5,000 palabras. (Se recomienda sin embargo que no excedan de 3,000) y deben presentarse preferentemente escritas a máquina sobre una sola cara de papel, midiendo ocho y media por once pulgadas, con un margen por lo menos una y cuarta pulgadas. Los manuscritos que no sean fácilmente legibles, no se considerarán.

Cada país, tomando parte en el concurso (excepto los Estados Unidos), mandará sus tres mejores trabajos de cada serie a la secretaria de la Liga, cuyos trabajos deberán seleccionarse por jueces nombrados en cada país. Los jueces americanos seleccionarán de éstos y de los trabajos hechos por alumnos americanos los que a su juicio merezcan premiarse.

Los alumnos pueden escribir en su propio idioma. Los tres mejores trabajos elegidos por los jueces nacionales tendrán que traducirse al inglés al someterlos a los jueces americanos.

Se nombrará en España un jurado que examinará los trabajos presentados en la forma y condiciones indicadas en el párrafo primero, escogiendo los tres mejores de cada serie, los cuales, traducidos al inglés, se enviarán a la secretaria de la Liga para ser juzgados junto con los demás.

Los trabajos de los alumnos de las Escuelas Normales e Institutos, así como los correspondientes a los alumnos de las Escuelas especiales y Facultades de este distrito universitario, deben ser remitidos a la secretaria general de la Universidad,

antes del día 11 del próximo mes de Junio.

## «Butlletí dels Mestres»

El último número de esta publicación pedagógica quincenal publica el siguiente sumario:

«L'acció coordinadora.—Pedagogia: Per l'ensenyament de la llengua Catalana. La preparació del material, per Alexandre Gali.—Qüestió de llengües, per Joan M. Borrás Jarque.—Vida Escolar: Pels ensenyaments cívics. Un assaig a la Secció Preparatoria de la Universitat Industrial, per Vicens Feliu.—Del carnet del Mestre, per X.—Assaig de la Mancomunitat. Assaig de valoració dels ensenyaments a l'escola primària.—Llibres.—Revistes.—Notícies breus.»

## Concurso para la concesión de pensiones en el extranjero

La «Gaceta» del viernes 27 de abril (páginas 399 y siguientes) publica el anuncio de la convocatoria correspondiente a 1923, para la concesión de pensiones en el extranjero. Según los términos de dicha convocatoria, pueden solicitar pensión:

1.º Los maestros e inspectores de Primera Enseñanza.

2.º Los catedráticos y alumnos de las Escuelas de Comercio.

3.º Los profesores y alumnos de las Escuelas oficiales de Bellas Artes.

4.º El profesorado de los demás establecimientos de Enseñanza dependientes del ministerio, con exclusión del personal universitario.

5.º Personal no docente de los Establecimientos y Centros dependientes de dicho ministerio.

6.º Personas que hayan recibido en ellos grados o reválidas y alumnos que sigan en ellos sus estudios.

Las solicitudes dirigidas al presidente de la Junta, y extendidas en papel de peseta, deberán presentarse acompañadas de los documentos y justificantes que se indican, en el local de la Junta, Almadro, 26, hotel. El plazo de presentación expira el 27 de mayo, a las veinticuatro.

EL DIA publica diariamente ocho páginas



## D. Manuel Forteza Rey Fuster

HA FALLECIDO A LA EDAD DE 34 AÑOS

Después de recibir los Santos Sacramentos

E. P. D.

Su desconsolada esposa, hijos, padres, madre política, hermanos políticos, tios, primos, sobrinos y demás familia al participar tan sensible pérdida, les ruegan asistan al rosario que en sufragio de su alma se celebrará en la casa mortuoria esta tarde a las 7 y media y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada, como tambien al funeral que tendrá lugar en la parroquial iglesia de Sta. Eulalia el próximo viernes a las 11 por lo que recibirán especial favor.

Casa mortuoria: Sindicato, 72, 1.º

No se invita particularmente.

El Ilmo. y Rmo. Sr. Obispo tiene concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## INDISPENSABLE PARA EL VERANO

La solución práctica y de menos coste para evitar los mosquitos, el polvo y las molestias del sol se ha descubierto con las

## CORTINAS ORIENTALES

Depósito exclusivo: EL AGUILA - San Nicolás, 7-Palma

### Compraría

Automóvil 6 asientos.  
Ofertas por escrito a X. Z.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Falta chico

que conozca la droguería.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

# Revista de Prensa

## Por buen camino

Comentando los proyectos de reforma agraria que proyecta el Ministro de Trabajo, dice entre otras cosas Antonio Zozaya:

«El ministro del Trabajo, Sr. Chapaprieta, a quien no conocí jamás y con quien no me liga vínculo alguno, me procura hoy el placer del elogio. Claro es que este elogio habrá de hallar sus límites en una pregunta verdaderamente inquietante: redactar un proyecto beneficioso de manera documentada, imparcial y sabia, ¿es estar seguro de que será ley? Y si se presume que ha de encontrar obstáculos insuperables en los intereses consagrados, ¿no implica cierta candidez el pretender hacerlos viables en un régimen de injusticia y de privilegio? [Tremenda duda que basta a disipar los más halagüeños optimismos]

El Sr. Chapaprieta ha comenzado por reconocer la importancia primordial del problema agrario. En España, y aun pudiera decirse que en todas partes, la cuestión llamada social es una cuestión rural. En vano se mejorará la condición del obrero de la ciudad, si el labrador se ve obligado a emigrar y a engrosar los grandes núcleos urbanos. Como el Sr. Alba, el ministro del Trabajo concede la importancia debida al problema fundamental de la propiedad de la tierra y del trabajo de los campos. Hombre de preparación completa, de alto desinterés y de honradez intachable, se ha apresurado a plantear dos cuestiones de magna importancia y de urgencia inaplazable: la del crédito agrícola y la de la pequeña propiedad rústica.

Y antes de llevar a las leyes sus reformas, se apresura a pedir su opinión a todos los organismos y a todos los ciudadanos interesados en estos problemas. Quiere oír, comparar juicios, aquilatar argumentos, proceder, en suma, con conocimiento de causa. [Conducta insólita en un gobernante, aquí, en donde casi siempre se legisla a espaldas de la opinión y conforme a ideologías abstractas o a conveniencias particularísimas]

El cuestionario es amplio y completo. La transformación de los pósitos al ser creado el Banco Agrícola, las reformas precisas en la legislación para facilitar la transmisión de la pequeña propiedad, los registros de cosechas y frutos para la fundación del «warrant», la hipoteca económica sobre terrenos cultivados, las ventajas que pueden ser concedidas en el orden fiscal, sobre todo a los labradores directos, y la transformación del régimen de la propiedad, para hacer más posible la mejora de los cultivos. Todo esto será objeto de la pública información. Si a ella no acude quien debe acudir, no se podrá echar la culpa del mal estar agrario a un ministro que estudia, trabaja y cumple sobriamente con su deber, sino a quienes bestorben su laboro o la ayuden con su cooperación decidida y constante.

Pero este esfuerzo del ministro del Trabajo necesita ser complementado por el de Hacienda y el de Gracia y Justicia. Por el primero, haciendo suyos los proyectos del Sr. Alba, sin los cuales será siempre de actualidad la lamentación de Meyer: «Se ha perdido de vista los deberes de la propiedad, que hoy se considera como un lacrativo empleo del capital, cuando debería estimarse como el instrumento uti-

lizado para cumplir grandes deberes sociales. Se ha olvidado que la antigua ocupación del suelo, de donde emana el derecho de propiedad, está ligada esencialmente a restricciones considerables de este derecho. Se ha olvidado que la abolición de la servidumbre no podía ser eficaz sino haciendo al siervo libre y propietario. No se quiere reconocer que el régimen económico actual es insostenible.»

Y es necesario, del mismo modo, que a este esfuerzo corresponda otro por parte del ministerio de Gracia y Justicia. Muchos años hace que la Cámara Agrícola del Alto Aragón elevó su exposición a este ministro pidiendo la refundición de nuestra arcaica ley Hipotecaria, la concentración de funciones de jueces, registradores y notarios en orden a la transmisión de la propiedad rústica, y otras reformas más o menos urgentes. No se ha hecho nada, y, sin esto, toda otra reforma podrá ser un irremediable fracaso.»

## Lo inevitable

De una crónica barcelonesa de Marius Aguilar:

«Se ha producido lo inevitable. Decía en mis últimos comentarios que las elecciones habían producido una nueva fuerza política y una mayor separación de regionalistas y nacionalistas, de catalanistas moderados y catalanistas radicales, separación con relleno de rencores. El rencor excitado por la mixtificación de unas actas que han eliminado del triunfo a Rovira Virgili, llegó hasta los mismos salones de la Lliga, invadidos por la joven guardia nacionalista, que se llevó con gesto hidalgo la bandera barrada, que creyeron permanecería en baldón dentro de aquella casa.

Los votos de Rovira y Virgili—lo han reconocido plumas españolisimas—eran puros, caídos uno a uno en las urnas, y tan densa fué la votación, que sin el falseamiento de unas actas muy nutridas, hubiera conseguido la diputación por mayoría. Pero esta triunfal epifanía del nacionalismo radical cercenaba la potencia electoral de la Lliga y su hegemonía dentro del catalanismo, y decidió, apelando a pactos turbios y clandestinos, impedir que una representación a Cortes consagrarse al nuevo partido.

Al fin, bregar con el partido radical, su adversario natural, le era fácil y aun conveniente, porque contra él podía hacer las clásicas apelaciones a Cataluña. Pero con la Acción Catalana, no, porque había también en nombre de Cataluña, y de una mayor fe en los destinos y en la energía de Cataluña. Y ¿qué esperanza le restaba a la Lliga, pensada entre el republicanismo unitario y el catalanismo puritano? Era preciso administrar un abortivo, y la Lliga, experta celestina, supo hallarlo, aun cuando no pudo evitar el escándalo y la denuncia de la complicidad.

La Lliga, pues, se halla hoy puesta en lazareto por la juventud nacionalista, que ha añadido la acusación de inmoralidad a la de su oportunismo utilitario. Aquella voluntad de Cataluña, a la que hacía apelación, ella la ha mutilado. Aquel fingido orgullo de mantener una tradición de pureza electoral, lo ha roto, quedando denunciada, en medio del apasionamiento ciudadano, como actora de delincuencias políticas y de máximas deslealtades, usadas contra quienes vivieron con ella en

fraternidad de ideal. Y si ahora intenta recriminar al Gobierno, como lo he hecho, por otras jornadas electorales, en las que fué vencida, ¿en nombre de qué afirmará la legalidad electoral? ¿Cómo tirará piedras blancas cuando acaba de ser lapidada, no por los grupos adversarios, sino por los que formaban la guardia en torno a la bandera catalana? Y si, para alarde o para provecho, muestra sus veintidós diputados, ¿no se expondrá a que le pregunten cómo los obtuvo? ¿No hallará una voz que le grite que toda Cataluña pudo ser, merced a ella, el distrito séptimo de Barcelona?

Los impresionables auguran un movimiento sentimental a favor de Acción Catalana y la muerte de la Lliga. Olvidan que la candidatura de Rovira y Virgili era única; que muchos regionalistas la votaron, eliminando de la candidatura regionalista al señor Batlles, carlistas que muchos radicales aguardaban, esperanzados, la derrota del señor Iglesias, y que todo esto no se produciría con una lista cerrada. Olvidan también el dominio tentacular de la Lliga en los distritos rurales, donde Acción Catalana tardará mucho en infiltrarse.

Hoy, por último, la psicología de los directores de Acción Catalana, muchos salidos de la Lliga, moderados en escribir y en el verbo tribunicio, adversos a toda violencia, extremistas por empuje de la calle, sin temperamento político y substancialmente doctrinarios. Rovira y Virgili, periodista punzante, orador exacto, teórico del nacionalismo y con un fuerte temperamento político, es único en Acción Catalana.»

## El tema de las responsabilidades

«La Epoca» publica un suelto político hablando del problema de las responsabilidades y del sentido de la medida.

Reconoce que el anhelo de responsabilidad ha ahogado los ecos de otros tantos problemas nacionales que no están atendidos. Todos están conformes en que no prospere la impunidad; pero advierte que ha sido menester que el interés político de quienes buscan la agitación a toda costa, se tropiece y cumpla la función de increpar pasiones para que la opinión se sienta poseída subitamente por la afección del castigo. La justicia militar cumple con su deber.

Y luego añade: «Pero, ¿y si no se tratase de eso? ¿y si la aspiración primordial de los que mueven a la opinión en derecho a las responsabilidades tratasen de buscar otros efectos y de lograr otras finalidades? No hemos de intentar la repuesta, queden ahí las preguntas, y quitemos todo alarde.»

Termina diciendo: «Son muchos y muy apremiantes los problemas que solicitan la atención del país para que guardáramos preferencia excluyente a uno que no lo es. Ni todas las realidades españolas se circunscriben al campo de Melilla, ni el triste verano de 1921 debe pesar sobre nuestra vida pública, de tal suerte que todo quede en suspenso. Soluciones a otros problemas y requerimientos a otros núcleos de opinión.»

## La personalidad nacional

Ocupándose de la emigración española a la República Argentina, escribe Ortega y Gasset un artículo, cuyos son los siguientes párrafos:

«Así como el primer poblador ha sido andaluz en casi todos los países hispano-americanos y ese núcleo inicial ha impuesto un carácter que aún perdura en algunos rasgos, la emigración que luego ha contribuido en mayor número a aumentar el elemento peninsular ha sido la de las provincias del Noroeste. También ha sido importante la falange de los vascos, tan estimados en la República, y que dirigidos hacia las faenas agrícolas y ganaderas, lograron grandes éxitos de fortuna. Por lo demás, y en mayor o menor número, raro es el pueblo de España que no tiene algunos hijos en la Argentina. Y ello constituye una de las características orgánicas de los españoles que allí residen. Se agrupan por regiones y hasta por pueblos.

No pudiendo trasladar a éstos a través de los mares, diríase que conservan la cualidad errática que singularizaba a los pobladores árabes, en los que lo esencial no residía en la tierra ni en el cimiento de los edificios, sino en los habitantes que, al trasladarse de lugar, arrastraban el nombre de su pueblo. La condición de españoles, que a todos enorgullece en vibrante patriotismo, se diversifica en Agrupaciones de coterráneos, y así vemos, además de los Centros y Asociaciones regionales, Sociedades como la de Hijos de Lalín, de Orense, y de algunos pequeños pueblos de la provincia de Soria, etc.

Desde este punto de vista el fenómeno migratorio es como un prisma que descompone el alma nacional en los numerosos colores y matices de las diversidades comarcales. En la lejanía americana, contémplese esta diferenciación como una realidad social innegable. Decir español cuando de un emigrante peninsular se trata, apenas es decir nada. Se habla de un gallego, de un catalán o de un vasco, aragonés, castellano o andaluz, y, por lo tanto, se divisa el lontano solar español, como el punto de convivencia de esos marcados nacionalismos. Resulta allí tan acusada esa personalidad regional, que, como ejemplo, diremos que en el teatro argentino podrán aparecer evocados por el cosmopolitismo de Buenos Aires, un inglés, un italiano, un francés o un ruso; pero jamás veremos un español, por razón análoga acaso a la que con esa sola característica les privaría de sentido en nuestros escenarios. Los tipos regionales surgen, en cambio, de continuo. Recientemente he visto al admirable actor Casaux, el más perfecto artista cómico que he visto trabajar en castellano, imitar con completa y sobria precisión a un catalán y a un baturro.

Esta emigración múltiple ha realizado una importante misión para España. Instintivamente ha sabido cumplir, superando las contrarias propagandas miopes. Gracia a ella hemos adquirido y fomentado la personalidad nacional y acrecido el respeto, y sin ese poderoso factor, el origen hispano de la República Argentina se habría borrado de tal suerte que sería sólo el hecho pretérito y muerto disecado entre las páginas de la Historia, sin valor actual, y la gota de sangre inicial se habría diluido en un mar exótico.

De todas maneras, conviene no exagerar la importancia de esa corriente migratoria. En la Argentina se elabora, con los aportes de numerosos emigrantes de toda Europa, una nueva raza diversa de finas características, inteligente y fuerte, inclinada con vibrante agilidad a adoptar los progresos modernos. Por eso, el español viajero que desembarque en Buenos Aires y que dirija una mirada comprensiva

a la gran urbe heterogénea, deberá ser parco en el uso del vocablo «hispano-americanismo», tan desacreditado por los oradores vulgares como falaz. Es una palabra que ha perdido ya sus aristas, como un canto rodado por todos los cauces antes de servir para nada útil».

## HOTEL RITZ

BARCELONA

Precios de pensión completa: en el Hotel y Anexo: 25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'50, 40 pesetas diarias.

Pidansc las habitaciones por su tarifa. TEL.: RITZOTEL - BARCELONA

## Dr. J. Mirats

Ex-médico del Hospital Clínico de Barcelona. Medicina, Cirujía y Partos.

Consulta: de 10 a 1

Calle Gloria, 25 - principal

## Primer piso

Grande y espacioso con agua abundante, situado en punto céntrico de Palma, se alquila. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## ESENCIAS purísimas

LIMÓN, Naranja y Bergamota de Messina—Menta y Lavanda de Mitcham—Vainillina—Anetol—Anís, Rón, Coñac y Ginebra—Frambuesa, Fresa, Grosella, Plátano, etc.—Colonia, Ron-quina y Extractos de Flores.

(Calidad y Precios sin competencia)

INSTITUTO QUÍMICO A. I.—PALMA  
Calle Virgen de Lluç, 26 (plaza Quadrado)

## Local

para almacén o despacho, se alquila uno grande y ventilado en la calle del Diezmo, Palma.  
Informe: Sindicato, 87.

## Compraría

un piano usado.  
Ofertas, Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Se vende

una tienda espaciosa propia para taller, situada en la calle de los Olmos nº. 46.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

## Bicicleta

Vendo, marca Biliboni contra pedal, completamente nueva.  
Informes: Desamparados, 16 -1.º Palma.

## Se venden

Una casa con tres pisos y bajos, varias fincas rústicas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunos solares.  
Para informes agencia Plaza de Palou y Coll, núms 10 y 12.  
Nota.—No se admiten corredores

# PÁGINA DEPORTIVA

## CRÓNICA SEMANAL

### La actualidad internacional

Por creerlo de interés, toda vez que en él se reflejan las incidencias y estado actual del Campeonato de España, reproducimos el siguiente artículo que publica «Murcia Deportiva» debido a la pluma de nuestro amigo el conocido crítico que envuelve su nombre bajo el pseudónimo de Grillo.

«Muchas son las consideraciones que acuden a los puntos de nuestra pluma al comentar el resultado del casi finido campeonato catalán.

Muchos vientos han soplado durante el curso de éste contra el excampeón que ha sufrido dos derrotas, un empate y una victoria misera y menguada cuando venció al Español por un «penal» jugando en su propio campo.

Sus filas, faltas de los internacionales Sancho y Zamora, con la actuación borrosa de Alcántara y el desaliento de una directiva que se ha ocupado más de perseguir sañudamente y sin tregua a su eterno rival y dejando como secundaria la labor deportiva para satisfacer sus ansias de venganza, le han llevado al estado de desaliento que hoy se encuentra y que le lleva en pos de la decadencia si no se impone vigorosa reacción.

El Europa, club joven y entusiasta, sin aires refulgentes, pero con un empeño loco en la victoria y gran unión en sus componentes, ha conseguido merecidamente el precioso título de campeón conquistado después de dura lucha y titánicos esfuerzos. Salvando los obstáculos que le pusieron al paso para que tropezase antes de retirarse el último combate en Gerona, ha llegado a ocupar el sitio que ocupa gracias a los entusiasmos inextinguibles de socios y directores ayudados por la valía de sus jugadores.

Estos han demostrado lo mucho que puede la unión y su asiduo entrenamiento. Su línea defensiva ha conseguido ser la mejor, en el pasado campeonato, por ser la que más conjunto ha tenido y con menor individualidad ha actuado. Su centro delantero Gros y el exterior derecha Pellicer han sido los valores más positivos de los nuevos campeones. También merece ser nombrado por su energía, modestia y gran valer, el capitán del equipo, Pelayo, que con tanta eficacia ha sabido defender los valores de su Club.

La actuación del Español ha sido bien irregular como no podía menos que suceder. Ingresaron valiosísimos elementos que no pudieron actuar por causas de todos conocidos y esto forzosamente había de traer la desorientación y la incertidumbre. Cuminó ésta con el permiso concedido a Zamora, denegado después, teniendo que repetir, por esta causa, los partidos ganados o empatados, y con arbitraria decisión fué soportada con calma por el Club que siguió su camino erizado de asperezas y mejoró sus resultados hasta el punto de alejarse del fatídico último lugar que le ha correspondido al Avenc, a pesar de los esfuerzos desesperados del Barcelona que se valió de todas las tretas

imaginables para que este lugar lo ocupara el Español.

Si no todo han sido glorias para el primer equipo de este Club, su segundo ha visto premiados sus esfuerzos con el título de campeón de Cataluña merecidamente conquistado gracias a la valía de sus componentes que han sabido triunfar después de dura competición.

La Unión de Sans no ha conseguido brillar como se esperaba y ha quedado en penúltimo lugar, aunque sus filas se han visto concurridas por el gran Sancho y el joven Oliveras, equipier que se ha revelado en el presente campeonato como jugador de positivos méritos, que promete ser, en plazo breve, un as de primera magnitud.

En tercer lugar ha quedado el Centro de Sports de Sabadell cuya irregular actuación ha sido bien visible. Empezó derrotando al Barcelona y poco después el Europa, en su propio campo, consiguió perforar su meta siete veces. De todos modos ha demostrado ser un buen equipo en el que han sobresalido los notables jugadores Estruch, Cabedo y Molins.

En el grupo B ha quedado campeón el Martinenc después de dos emocionantes encuentros con el Tarrasa, con quien estaba empatado de puntos y gracias a la labor del R. C. D. Español para éstos partidos, consiguió adjudicarse el ansiado título.

Sumo interés revestirán los partidos de promoción entre el Avenc y Martinenc. Este querrá ascender de categoría ingresando en el grupo A si logra vencer a su continuante. El Avenc es indudable que se resistirá a descender al grupo y pondrá a contribución todas sus fuerzas para sostenerse en donde está.

El fanatismo que en otras temporadas había hecho desmanes este año ha permanecido oculto y sólo ha asomado su faz contada veces. La inmensa multitud que ha llenado nuestros campos se ha portado, por lo general, discretamente.

El R. C. D. Español sufrió las iras de un grupo de fanáticos que emboscados esperaron la salida de los jugadores del campo de la Unión de Sans, e hirieron de alguna consideración a Canals y Montesión.

Esta ha sido la página más bochornosa del casi finido campeonato catalán. Esperamos los acontecimientos futuros deseando que gane el mejor, sin valerse de las poco nobles tretas hoy en uso». Barcelona, Mayo 1923.

Y ahora, a esperar el resultado final del campeonato que tendrá lugar el próximo domingo día 13 del actual en Barcelona en que se disputarán tan alto galardón los equipos finalistas «Athletic Club», de Bilbao y «C. D. Europa» y el «Martinenc» contra el «Esperanza» en San Sebastián, que se jugará el mismo día en la región últimamente nombrada.

## PLUMAS AJENAS

### Al margen del campeonato

#### Del pasado encuentro Escocia-Inglaterra

El interés general de la pasada semana en la Gran Bretaña, fué el encuentro de foot-ball entre las selecciones profesionales de Inglaterra y Escocia, partido de la máxima emoción que tiene lugar anualmente después de la final de la Copa. Un detalle, demostración del interés despertado por tal acontecimiento deportivo, es que a pesar de la lluvia, 71.000 espectadores asistieron el penúltimo sábado en el famoso terreno Hampden Lark de Glasgow; en 1912 con buen tiempo presenciaron el partido 127.000 espectadores, lo que constituye el record. (El nuevo Stadio Wembley de Londres tiene una capacidad de 124.000.)

El resultado fué empate a 2 goals fiel reflejo del encuentro en el que ejercieron el dominio una parte cada uno.

#### Irlanda-País de Gales

En Wrexham, el equipo de Irlanda delante 12.000 espectadores derrota por tres goals al equipo del País de Gales. Debido a tan inesperado resultado la clasificación cuadrangular del futbol inglés da la victoria a Escocia.

He aquí la clasificación:

#### PARTIDOS

	Ganados	Perdidos	Empates
1 Escocia	2	0	1
2 Inglaterra	1	0	2
3 Irlanda	1	2	0
4 Gales	0	2	1

#### Luis Firpo Serio candidato al título supremo

El actual campeón de boxeo del mundo Jack Dempsey rehusó combatir de nuevo con el pugil negro, el formidable atleta Bill Brennan, único contrincante que le resistió doce rounds, alegando que ya había sido vencido; más que ésta, la razón convincente es que había probabilidades de que el negro saliera vencedor.

Mientras estas inútiles negociaciones, en la Argentina apareció un nuevo pugil.

Luis Angel Firpo se ha impuesto como challenger de Dempsey. Si las victorias alcanzadas no se estimaban suficientes su combate de hace un mes, al vencer rotundamente a Bill Brennan, se estima su victoria como un paso más hacia la posibilidad del encuentro, victoria que no fué lo ensalzada que debía por no tratarse de un boxeador norteamericano.

Estos días hemos visto la prensa americana y por ella nos enteramos que la victoria de Firpo se verificó en el dozavo round, después de una larga batalla en la que a veces el americano pareció que iba a derrotar al gigante del sur, que parece un oso de fuerza descomunal pero poca destreza entre cuerdas.

El local donde tuvo lugar el match, fué Madison Square Garden y entre los asistentes había muchos hispano-americanos que se mostraban delirantes cuando cayó el boxeador del norte.

Antes de subir Firpo al ring recibió milares de telegramas de todo Hispano-América deseándole el éxito y diciéndole que él es el único latino capaz de arebatarles a los sajones la faja de campeón mundial.

Dempsey, actual campeón, no parece muy dispuesto a luchar contra el argentino.

Veremos qué disponen los altos poderes de la boxe en el Estado de New York, puesto que corre serio peligro, el famoso campeón, de que le sea arrebatado, tal como ha ocurrido con varios de sus compatriotas, por falta de combatibilidad, el título de Campeón Mundial.

#### El equipo Inglaterra

En el once que Inglaterra ha elegido para luchar contra el equipo representativo de Francia el 10 de Mayo, han sido incluidos solamente diez jugadores profesionales.

Aceptado el equipo por nuestros vecinos, conceden una prueba más a los que no creemos en el amateurismo francés... ni de ningún otro país europeo.

A. S. M.

## FOOT-BALL

### La Nacional en crisis. Las finales del campeonato

Con el título que encabeza estas líneas la revista catalana «Vida Deportiva» inserta la siguiente información que por su interés general reproducimos.

Se celebró la asamblea extraordinaria de regiones, para designar la representación española en el Congreso Internacional de Ginebra y darle instrucciones, a la que asistieron los señores Cabot y Boix, por Cataluña; Astorquia, por Vizcaya; Diaz, por Guipúzcoa; Castedo y Ruete, por Cor Castilla; López García, por Andalucía; y Posada e Iturbarría, por Levante.

En estas reuniones se discutieron con amplitud todos los puntos que integran el orden del día en el Congreso de Ginebra, señalando la pauta que habrán de seguir los comisionados españoles en las propuestas de las asociaciones adheridas a la F. I. F. A. sobre la forma de eliminación de los próximos juegos Olímpicos de París, el concepto del amateurismo, los pleitos y los encuentros internacionales, etc.

Acordaron que la Delegación hispana la integrasen los señores Astorquia, presidente; Diaz, Cabot, Iturbarría, y Zapata, representantes de las regiones Guipúzcoa, Cataluña y Levante y Sur, respectivamente, por haber coincidido unánimemente la asamblea que los actuales directivos de la Nacional no estaban suficientemente capacitados para formar parte de dicha delegación. En caso de que no pudieran hacer el desplazamiento uno o varios de los señores citados, se nombraron para sustituirlos a los señores conde de Villalonga, Angoso, Boix, Posadas y Castro.

El señor Ormaechea, presidente de la Nacional, entendiendo que la exclusión de dicho Comité envolvía un voto de cen-

sura o reconocimiento de incapacidad de los que la integran, en nombre del Comité Nacional presentó la dimisión irrevocable. Y como esto era lo que se deseaba, se admitió.

Los representantes suscribieron un acta, que transcribo literalmente:

«Los delegados que suscriben, vista la dimisión presentada con carácter irrevocable por el Comité directivo de R. F. E. F., conceden plenos poderes al presidente de la Federación Regional del Centro, don Julián Ruete, para que se haga cargo de la presidencia, tesorería y secretaría de la susodicha Federación dimisionaria, levantando actas de las entregas y actuando de un modo interino, resolviendo las cuestiones de trámite mientras se celebre la asamblea ordinaria, que tendrá lugar en Madrid tan pronto como regresen los delegados de la asamblea de Ginebra».

..

Posteriormente se reunieron los delegados regionales que habían asistido a la reunión de la Federación de futbol.

Trataron de la reorganización de los partidos finales de campeonato de Barcelona y San Sebastián.

Para el de Barcelona se acordó pedir a la Federación catalana que garantice a la Nacional un ingreso de 70.000 pesetas, además de sufragar todos los gastos del partido.

Para la final de San Sebastián serie B, se dejará su organización a la Federación Guipuzcoana con las mismas bases que señaló el Comité anterior.

El delegado de Guipúzcoa presentó a la consideración de sus compañeros una propuesta para que se establezca un pacto interfederativo, comprometiéndose a que no haya traslado de jugadores de una a otra región, a excepción de los militares y los estudiantes.

Se aceptó en principio, aunque los delegados dijeron que consultarían con sus regiones respectivas».

## CRÓNICA GENERAL

### Foot-ball

#### Partidos para mañana

En el campo del Baleares tendrá lugar mañana jueves por la tarde un interesante encuentro entre el segundo equipo del «Baleares» y el primero de la «C. M. de Alaró».

..

A las cuatro de la tarde en el campo de la Real Sociedad Alfonso XIII contendrán mañana los equipos primero de la Unión Protectora Mercantil y el equipo reserva propietario del campo.

Reina gran animación entre los elementos de dichas entidades por esperar resultado un buen partido, prometiendo verse el campo muy animado.

#### El Madrid F. C. a Palma

En la Real Sociedad Alfonso XIII se recibió un telegrama del presidente honorario de ella don Adolfo Vázquez, quien desde Madrid anuncia que la directiva del «Real Madrid F. C.» ha aceptado en principio, jugar dos partidos contra el «Alfonso XIII» y que por cierta se envían detalles de la excursión.

La noticia fué acogida con júbilo por los alfonsoinos.

Mucho celebraremos que el gran enamorado de Mallorca, el más legítimo valor positivo del futbol mallorquin nuestro estimado amigo Vázquez, vea una vez más coronados sus esfuerzos en pro de nuestro deporte.

El nuevo galardón que colocará Vázquez en el historial deportivo de la sociedad que ha constituido siempre su más legítimo ideal, será celebrado por todos los amantes del deporte.

#### ¿No concurrirá Inglaterra al torneo olímpico?

Esta es, por lo menos, la impresión que nos producen las noticias llegadas de Inglaterra, según las cuales la F. A. en una de sus venideras sesiones deberá decidir sobre una proposición encaminada a tal efecto.

Los proponentes entienden que dada la extensión del amateurismo «marrón» en todo el continente y siendo Inglaterra la única nación que observa el amateurismo integral, diferenciado en absoluto del profesionalismo, no debe dar un consentimiento «de hecho» a dicho «amateurismo marrón» concurriendo a la olimpiada de París.

Parece probable que la F. A. tome el acuerdo favorable a la abstención.

#### Los campeones de Inglaterra

No hay campeón en Inglaterra y Escocia.

Liverpool, que ya lo fué el año pasado, vuelve a ser campeón.

Ciertamente es un record meritorio.

Igual honor sólo lo han logrado Aston Villa, Sunderland, Preston North End y Sheffield Wednesday, pero hace muchos años.

El último que lo consiguió fué Sheffield W. (hoy en segunda división) hace diez y nueve años.

Pero ahora tiene más mérito esa hazaña, pues los adversarios son más numerosos y la temporada, más larga, obliga a conservar jugadores.

sionistas de la sección correspondiente del «Fomento del Turismo» bajo la dirección del capitán de Infantería señor Vidal, que tan grandes pruebas tiene dadas de su acendrado amor a este deporte, realizó una excursión a pie a los sitios indicados, por la «Calobra».

El orden de itinerario que el que sigue:

Salida de Palma para pernoctar en Sóller, desde donde se salió a amanecer, marchando por «Ballix» y «Tuent» a la Calobra, a donde llegaron los excursionistas a las once y media, tomando un hermoso baño de mar, y a las dos se emprendió la subida al Bosque y «Ca'l Reys» «Gorch Blau», llegando a Lluch a las siete y media desde donde se regresó a Palma después de pernoctar.

## Motorismo

### Trofeo «Armangué». — Una marca novel que debutará en España

En las peñas donde se trata de autociclismo, se ha asegurado hoy que la novel marca de Cambray Delfosse participará en el Trofeo Armangué, incluso, se dice que están camino de Barcelona 2 cochecitos, al decir de los técnicos, perfectísimos.

## Boxeo

### La revancha Siki-Carpentier

Siki no ha aceptado aun oficialmente el reto. El domingo a la noche terminó el plazo para que Siki recogiese el desafío de Carpentier.

Siki se ha callado. Según los Reglamentos internacionales, el desafío se proroga hasta el 31 de Julio. Si para este día no lo acepta, Siki perderá sus títulos de campeón, que pasarán a Carpentier.

### Andrés Balsa en Méjico... batido por Sam Lanford

Copiamos la siguiente nota de «Mundo Deportivo»:

«Nuestros lectores recordarán seguramente a este boxeador (?) que en España lanzó retos «troche y moche» haciendo ridículo en cuantos combates tomaba parte.

Pues bien, Andrés Balsa, atribuyéndose el título de campeón de todas las categorías de España, ha boxeado en Méjico contra Sam Lanford, el negro excampeón del mundo (que rebasa ya los cincuenta años)

Y como es lógico, ante la falta de toda ciencia pugilística de Balsa, Lanford, a pesar de su edad ha vencido... adjudicándose nada menos que el título de campeones de Méjico»

## Natación

### Húngaros, suecos, alemanes, checos, italianos, franceses y portugueses contra catalanes

El «C. N. Barcelona» está tramitando con múltiples clubs extranjeros una serie de encuentros internacionales realización que habrá de formar época en los anales de la natación y del deporte en general en Cataluña.

El primer equipo que luchará a mediados de julio, será el húngaro «Perenevarosi Torma Club» al que seguirán «Neptuno» de Estokolmo, «Hella» de Magdebourg, «Frankfuter» de Francfort, «Nikar» de Heidelberg, «Podeison» de Leipzig, «Sparta» de Praga, «Rari Nantes» de Milán, «Swimming Club» y «Cercle de Naoeurs» de Bruselas, «Sporting» de Portugal, «S. C. U.F.» de París.

Los nadadores del «Barcelona» a mediados de septiembre irán a Marsella a luchar contra el «Cercle» de dicha ciudad, como visita de intercambio prometida en la pasada temporada en que ellos vinieron a contender con los de aquí.

## Agencia de Anuncios

Sintas, 16 — Teléfono 227

## Excursionismo

### A Sóller y Lluch

El pasado domingo un grupo de excursionistas

Los más importantes «teams» de Mallorca gastan las renombradas pelotas de foot-ball

**S A M E**

que vende la Fábrica MEDINA y C.ª S. L.

VENTA AL DETALL: Colón, 31 y 33

**FOOT-BALL**

Pelotas Inglesas, Gomas, Rodilleras, Tobilleras, Defensas, Bombas y demás Artículos, a precios de Fábrica, los vende la

**CASA CODINA**

CALLE UNIÓN, 8 — PALMA (entre Mercado y Borne)

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS

Ortopedia e Higiene

Jeringas en forma de pera. Peras todo goma punta cónica para oídos y uretra. Peras politzer. Duchas nasales de Wever. Jeringas lavativas Clisoirs sistema Higginson. Enemas INGRAM. Peras punta gruesa para insuflaciones nasales. Peras de Canula cambiabile. Bolas fuertes moldeadas para Saca-leches y Ventosas. Ventosas todo goma. Pezoneras. Jeringas Dentales. Peras Lanza-polvos garganta. Pesarios Gariel, Hoogge, Plancher, Mariposas, Dumontpelier, Ebonita. Goma y demás clases y sistemas. Dilatadores Charpentier de Ribes y otros.

CASA CODINA Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre el Mercado y Borne) (FÁBRICA DE GOMA)

PREPARADOS del LABORATORIO "CÉSAR"

SARNICIDA INSTANTANEO «CÉSAR». De exquisito perfume. Una sola aplicación sin baño, cura radicalmente la SARNA.—No mancha la ropa, no irrita, no es grasiento.

Venta: Don Juan Valenzuela y demás farmacias.

LA HISPANIA

San Nicolás, 10-Palma

Extensos y variados surtidos en Modelos para verano

LA CASA

que presenta continuamente mayor diversidad de clases a



PRECIOS SIN COMPETENCIA

TOS BRONQUITIS-GRIPPE-ASMA absoluta curación con

Resyl

preparado en Jarabe - Comprimidos Pastillas - Inyectables

MUEBLES de todos los estilos y a precios relativamente económicos.

PRONTITUD Y PRECISIÓN EN LOS ENCARGOS

Dígnese visitarnos y se convencerá de la BARATURA y BUENA CALIDAD de nuestros productos.

DEPÓSITO Y VENTA: ROSARIO, 1 (esquina Sto. Domingo) — PALMA — TALLERES — SANTA CATALINA G. GINARD

PECNOS PILDORAS CIRCASIANAS, Doctor Brun.

Desarrollo, belleza y endurecimiento en dos meses, con el uso de 6 pastillas frías. Madrid, Capos; Valencia, Cuesta; Zaragoza, Jordán; Murcia, Selguer; Habana, Surra; Caracas, Dabois; Managua, Guerrero; Barranquilla, Acosta-Nagido; Puerto Rico, Comas Pez; Mandando 600 pias. sellos a Pousarzer, Viladomat, 104, Aperiado 481, Barcelona, remite reservadamente certificado. DESCONFÍANDE DE IMITACIONES



DE VENTA EN MALLORCA: M. Colom, -Centro Farmacéutico-

REMEDIO MILAGROSO



NINGUN REMEDIO conocido hasta hoy ha obtenido tantas curas en España ni en el Extranjero como el

EL OJO DE LA VERDAD MARAVILLOSO

DEPURATIVO RUBIO

Herpes, eczemas, rojeces, picores, humores fríos, escrófula, forúnculos, manchas de la piel, orzuelos, mal de ojos, granos de todas clases, erupciones, llagas, varices (llagas en las piernas), fistulas, hemorroides, arteriosclerosis, vicios de la sangre, dolores reumáticos y nerviosos, gota, sífilis, etc., etc.

Purifica y regenera la sangre Un solo frasco basta para convencerse

POMADA RUBIO. - Auxiliar poderoso y necesario

PLUMAS PARA TODO EL MUNDO



Aparenta una pluma de 25 pesetas.

Trabaja como una pluma de 25 pesetas.

Está hecha tan bien como puede estar hecha una pluma de 25 pesetas

Es de liene automático, fabricada en Inglaterra y está garantizada por toda su vida.

Pruebe una por espacio de treinta días y si no le da resultado satisfactorio le devolveremos el dinero que pagó por ella.

775 Desde incluido 775 el sujetador

Esta es la pluma que ha causado mayor sensación en Madrid y Barcelona.

Compre una ahora mismo

CASA Malondra

Jaime II, 78 PALMA

DIDON

Bebida de lujo, aroma, placer higiénico. Pídale en Cafés de primer orden. Depósito: Calle de Sana, 8. Palma.

Vaciado Automático

de hojas GILLETTE y similares Ultimo invento alemán Trabajo garantizado

A 10 CÉNTIMOS HOJA

cada hoja puede afilarse 20 veces

ARTÍCULOS ALEMANES

Julía, 1 (Pas d'en Quint)

Al Público

El papel PAY-PAY es el mejor para fumar por su finura.

El papel PAY-PAY reúne grandes ventajas sobre los demás papeles de fumar por los inmejorables materiales que se emplean en su fabricación.

El papel PAY-PAY es el más práctico de todos los papeles.

Con el papel PAY-PAY puede liarse el cigarro aun con poca luz, porque el agujerito que lleva cada hojita en su parte baja colocado a la mano derecha del fumador, evita la duda y confusión de donde puede encontrarse la goma, ofreciendo la seguridad de liar bien el cigarro.

[Fumadores], ¡No dejes de fumar el papel PAY-PAY! ¡Cuidado con las falsificaciones! Fabricantes: IVORRA y PAYA-Alcoy.

De venta en todos los estancos, kioscos y demás establecimientos.

Venta al por mayor. Papelería Planeils - Sindicato, 59

INTERESA a todos

Con poco capital y el concurso de nuestros conocimientos técnicos, cimentados de experimentada práctica, puede uno desarrollar en su propia casa y en toda población una

PEQUEÑA INDUSTRIA

facil y lucrativa. Escribir acompañado sello para la contestación: Apartado Correos 57 — PALMA

Se venden

Varias casas situadas en Son Españolet. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

En el Terreno

Se alquila casa con muebles. Informes: Agencia de Anuncios Sintas, 16.

Entresuelo

Propio para despacho y en punto muy céntrico, se alquila. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Corredor

Para Barcelona, se ofrece a comisión. Escribir a Don Ch. G. Café Paris (Borne) - Palma.

Profesor

de 1.ª enseñanza con título superior, se ofrece para dar clases. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Mecanógrafos

Se dan lecciones particulares de taquigrafía. Informarán: Casa Morroig, Vallori, 2.

Calados

a máquina, se hacen a blusas, vestidos, y ropa blanca. Se plisan faldas. Cordon de realce a máquina, para incrustar puntillas y aplicaciones desde 30 céntimos metro. Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

Bordadora

a jornal, se necesita. Palacio, 40 (Pórticos) Trabajo todo el año.

Se alquila

en pueblo cerca del mar, una casa con jardín, huerto, y con muebles o sin ellos. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Fonda en venta

Por no poderla atender su dueño se vende una en punto inmejorable de Palma. Tiene muchos abonados y buena parroquia. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Se ofrece

Joven 19 años, práctico en el idioma francés; mecanografía y correspondencia con nociones de contabilidad, si posible por horas. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Vendo Colmado

en buen sitio, con o sin existencias. Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

Señoras

Bonitas y elegantes modelos en sombreros para la presente temporada, a precios económicos. San Eneas, 15 - 3.ª Palma.

Star-shaped logo for FÁBRICA ARTÍCULOS GOMA Y AMIANTO MEDINA Y CIA. ÚNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES. Ronda Poniente y C. Hornabeque y Sta. Catalina. Teléfono 10. Includes terms: AMIANTOS, GOMAS, CORREAS, EMPAQUETADORAS.

Calzado con piso de goma

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

BAZAR ELÉCTRICO

DE M. AMENGUAL

Plaza del Rosario, núm. 1- Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería.

Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.

Aparatos para electricidad.

Armaduras para pantallas de seda.

Motores para la industria.

Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio.

Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).

Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestión de las responsabilidades

#### Junta general en el Ateneo.—Redacción de una nota

Madrid 8 a las 22.—Bajo la presidencia del señor Gómez Baquero se celebró en el Ateneo la junta general extraordinaria para tratar de las responsabilidades.

Primero presentó una proposición Francos, como primer firmante, en la que hacía constar su protesta enérgica por la actitud del Gobierno con relación a las conferencias sobre responsabilidades.

El señor Galanza y otros oradores creyeron más oportuno dirigirse en la protesta a la opinión pública.

El señor Dubois proclamó la intangibilidad de la cátedra del Ateneo por encima de la universitaria.

El señor Ovejero habló también para reconocer que a pesar de la campaña pro-responsabilidades iniciada por el Ateneo tiene cierto aspecto de violencia, lo cual puede disculpar la actitud en que se ha colocado el Gobierno.

Finalmente se acordó redactar una nota concebida en los siguientes términos:

En sesión extraordinaria el Ateneo ha acordado por aclamación reafirmar su inquebrantable propósito de persistir en la campaña pro-responsabilidades, sin aminorar el espíritu ante las presiones ejercidas repetidamente sobre la libertad de la cátedra por un Gobierno que se titula liberal.

### Responsabilidades militares

#### Sumaría contra un coronel

Madrid 8 a las 20.—Uno de estos días, a lo más tardar el jueves, conocerá la Sala de Justicia del Supremo de Guerra y Marina la sumaria contra el coronel de ingeniero señor Fernández Mulero, jefe del aeródromo de Nador.

Actuará de ponente el consejero señor Alcocer.

### Política

#### Congreso de Carreteras.—Gasset satisfecho

Madrid 8 a las 20.—El ministro de Fomento señor Gasset ha regresado esta mañana de Sevilla, donde asistió a la inauguración del Congreso Internacional de Carreteras.

Con él han llegado también el director de Obras Públicas, funcionarios y periodistas que le acompañaron.

El ministro se mostraba muy satisfecho del viaje y ha hecho resaltar la importancia del Congreso de Carreteras, al que el Gobierno está decidido a prestar todo apoyo.

#### Manifestaciones del marqués de Alhucemas

Madrid 8 a las 20.—El jefe del gobierno al recibir hoy a los periodistas se ha mostrado complacido del entusiasmo recibimiento que ha dispensado el pueblo de Madrid a los Reyes, haciendo constar que en la manifestación de simpatía que se hacía a los Soberanos habían tomado parte todas las clases sociales.

Añadió el Presidente que el Monarca viene en extremo satisfecho del viaje a Bélgica.

Agregó que cuando vayan los Reyes a Valencia les acompañará el ministro de Fomento señor Gasset.

Ha terminado diciendo el marqués de Alhucemas que este mediodía le ha visitado el señor Alba y que mañana a las cinco y media de la tarde se celebrará Consejo de ministros.

#### Alba y Chapaprieta

Madrid 8 a las 20.—Después de descansar breves instantes en su domicilio se ha trasladado el señor Alba al ministerio del Trabajo, sosteniendo una detenida conferencia con el señor Chapaprieta, quien le ha puesto al corriente de la marcha de la política durante su ausencia.

Parece que ambos ministros de la izquierda liberal han hablado de las próximas elecciones de senadores.

Después el señor Alba fué a conferenciar con el jefe del gobierno.

#### El Marqués de Alhucemas en Palacio

Madrid 8 a las 20.—El presidente del Consejo estuvo este mediodía en Palacio

para dar cuenta al Monarca de todo lo ocurrido durante su ausencia.

El Monarca se retiró luego a sus habitaciones a descansar.

#### Para la provisión de senadurías

Madrid 8 a las 20.—El ministro de Gracia y Justicia y Gobernación han visitado al presidente del Consejo—como también lo han hecho igualmente otros políticos—para tratar de ultimar las candidaturas de las senadurías por varias provincias.

#### El Conde de Romanones y las elecciones de Orense

Madrid 8 a las 20.—El ministro de Gracia y Justicia ha celebrado esta tarde una conferencia con el Magistrado Inspector de los Tribunales para tratar del asunto de las elecciones de Orense.

Según parece el Conde de Romanones no está contento del proceder de los jueces y magistrados de aquella provincia y en vista de ello dicho magistrado saldrá inmediatamente para aquella provincia para depurar lo ocurrido y, si es preciso, incoar expediente.

#### Reformas militares

##### El proyecto de Alcalá Zamora

Madrid 8 a las 20.—Se viene hablando mucho en el ministerio de la Guerra de que el proyecto del señor Alcalá Zamora tiene por objeto aligerar los escalafones y reducir la edad del retiro de los jefes del ejército en dos años.

Pensaba el ministro llevar a cabo la reforma por decreto; pero parece que para una disposición tan importante se cree necesaria la intervención de las Cortes, para lo cual el señor Alcalá Zamora redactará el oportuno proyecto de ley.

### Noticias generales

#### El ex sargento Vasallo

Madrid 8, a las 22.—Esta mañana ha tomado posesión de la plaza de subjefe de celadores del Banco de España el ex sargento Vasallo.

El subgobernador Belda le dió posesión, pronunciando breves frases encomiando la labor del ex cautivo de Axdir.

#### Un drama rural

Alicante 8.—En el pueblo de Albatera se ha registrado un trágico y salvaje suceso que tiene consternado a todo el vecindario.

En la alquería de Francisco Giner se presentaron unos tratantes en ganados, que compraron algunos terneros que se llevaron.

La hija del Francisco, niña de corta edad, al ver que se llevaban a los terneros, rompió a llorar.

El padre, sin hacerle caso, cogió los billetes producto de la venta y los escondió debajo de la almohada de la cama.

## De Barcelona

#### El inspector de policía señor Escartín mejora

Barcelona, 8 a las 16.—El inspector de policía don Juan Escartín, que fué víctima de un atentado que partió de tres desconocidos al bajar de su caso, dentro de la gravedad que ha experimentado, anoche logró una mejoría en su estado.

#### Tren tiroteado.—Un herido grave

Barcelona, 8 a las 16.—Ayer tarde el tren de la línea del Litoral fué tiroteado cerca de Bagatel, resultando herido uno de los pasajeros llamado Rafael Balsells Mitjavila, domiciliado en Castellbisball. Este sufrió una herida en una mano que fué calificada de pronóstico reservado.

#### A la huelga por solidaridad

Barcelona, 8 a las 16.—Anoche circuló el rumor de que la sección industrial del ramo de Transportes había acordado secundar la huelga iniciada por los carreteros del muelle empleados en el transporte de carbón por solidaridad con los cargadores de dicho mineral.

#### El capitán general a Madrid

Barcelona, 8 a las 24.—Esta noche ha marchado a Madrid el capitán general. El objeto del viaje son las próximas elecciones a senadores.

La niña al enterarse de donde estaba el dinero fué a recogerlo y arrojó los billetes al fuego.

Cuando el padre se enteró se enfureció de tal forma que, con un hacha, asestó tan tremendo golpe a la niña que le seccionó las dos manos.

Aterrado de lo que había hecho el Francisco Guejo huyó siendo perseguido del vecindario que pretendía lincharle. El estado de la niña es gravísimo.

#### La fiesta nacional

##### Emilio Méndez sigue gravísimo

Madrid 8, a las 20.—Las últimas noticias que se tienen del estado del diestro Emilio Méndez son de que continúa en gravísimo estado.

El padre del torero y su apoderado no han podido verle debido a la gravedad del herido.

Por el domicilio del diestro en Madrid desfilan muchos toreros y aficionados y se reciben muchos despachos interesando noticias del estado de Méndez.

#### Sangriento suceso

##### Un hombre muerto

Madrid 8 a las 22.—Esta tarde se ha conocido el siguiente suceso ocurrido en la vecina barriada de Vallecas.

Discutieron acaloradamente los ganaderos Francisco Nieto y Francisco Porras.

De las palabras pasaron a los hechos resultando Francisco Nieto muerto de una cuchillada en el cuello.

El agresor se dió a la fuga sin que hasta ahora haya sido capturado.

### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 8 a las 22'00	
Interior contado . . . . .	71'50
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 5 p. . . . .	96'05
Amortizable 4 p. . . . .	89'35
Acciones Banco de España . . . . .	585'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	86'55
Español crédito . . . . .	00'00
Francos . . . . .	43'85
Libras . . . . .	30'29
Río de la plata . . . . .	236'50
Cedulas Hipotecarias . . . . .	89'00
Interior nuevo . . . . .	71'55
Bonós del Tesoro . . . . .	101'90
Barcelona 8 a las 23'00	
Nortes . . . . .	73'50
Alicantes . . . . .	73'35
Orenses . . . . .	17'65
Coloniules . . . . .	69'00
DocKs . . . . .	17'80
Andaluces . . . . .	00'00
Río de la plata . . . . .	00'00
Francos . . . . .	43'70
Libras . . . . .	30'38
Dollars . . . . .	6'57
Liras . . . . .	32'10
Marcos . . . . .	00'02
Francos Suizos . . . . .	118'50
Francos Belgas . . . . .	00'00
Coronas . . . . .	00'00

**El Doctor D. José Juan y Sansó**  
 ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS  
 Externo y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
 Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de  
**Diatermia o termopenetración**  
 Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las hemorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.  
 Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y Horas convenientes - Teléfono 112

**Gran Pensión-Restaurant "EL PERU"**  
 Cubiertos desde 3 pesetas  
 EXPLÉNDIDAS HABITACIONES  
 Ventilación :: Capacidad :: Higiene  
 Plaza de Palou y Coll y Santo Espíritu

**MAS DE 15 MIL PERSONAS**  
 SABOREAN DIARIAMENTE EL  
**CAFÉ LLOFRIU**  
 es el mejor elogio que puede hacerse de  
 mis EXQUISITOS CAFÉS TOSTADOS.

pital clínico infindad de personas a interesarse por la salud del señor Escartín.

#### Entierro

Barcelona, 8 a las 24.—Esta mañana ha tenido lugar el entierro de la ilustre dama Filomena Sala, madre del Conde de Caralt.

Ha sido una gran manifestación de duelo.

#### Expulsados del somatén

Barcelona 8 a las 24.—El capitán general ha decretado la expulsión del somatén de Enrique Panades y de Magin Sandiumenge, procesados por injurias a la patria en los desórdenes públicos ocurridos con motivo de los procesos entre los separatistas y la fuerza pública en la calle de Trafalgar.

Por ser ambas personas conocidísimas en Barcelona el asunto es objeto de apasionados comentarios.

#### Puestos en libertad

Barcelona 8 a las 24.—El juzgado del Hospital ha puesto en libertad a tres individuos que fueron detenidos por la policía en la plaza de Cataluña por ocuparse pistolas sin la debida licencia para el uso de armas, a raíz del suceso de la manifestación de las Ramblas.

Dichos individuos, que se llaman José Castelló Font, Pedro Rosas Vega (a) Joanet y José Restuller Font han quedado en libertad sin fianza de ninguna clase.

#### Una denuncia de un candidato derrotado

Barcelona 8 a las 24.—Don Francisco Torras, candidato que luchó por Granollers frente al regionalista señor Trias ha publicado una carta que dice:

"Pese a toda la palabrería del señor Trias Bes han sido sustraídos de sus respectivos pliegos cuatro actas de la votación, gracias a los cuales ha podido ser proclamado diputado.

Como estos actos son constitutivos de delito he formulado la correspondiente querrela."

### Hungría

#### Accidente de aviación

Budapest 8.—Un hidroavión que efectuaba un vuelo de paseo, cerca de esta capital se precipitó estrellándose contra el suelo.

Resultó muerto un viajero y heridos gravemente los otros tres.

### Asia Menor

#### Terremoto

Londres 8.—Comunican a "The Daily Express", desde Constantinopla que continúan produciéndose sacudidas sísmicas en Anatolia con pérdidas considerables. Ha habido numerosos muertos.

### Rusia

#### Una enérgica nota de Inglaterra a los soviets

Londres 8.—El Gobierno británico ha enviado una enérgica nota al Gobierno de los soviets, amenazando desligarse del

acuerdo comercial anglo-ruso sino cesa en su hostilidad contra los súbditos ingleses en Asia y no indemniza por los barcos pesqueros capturados en Rumania.

#### R. O. DE FOMENTO

### Los caminos vecinales

#### Todos se construirán por contrata

Por el ministro de Fomento se ha dictado una Real orden que dice así: "La Real orden de 25 de octubre último disponía que los caminos vecinales que se estaban construyendo por el sistema de administración se continuasen en este año económico y sucesivos por el de contrata y para ello, que se liquidasen previamente las obras construidas hasta 31 de Marzo.

Teniendo que abarcar hasta dicha fecha las referidas liquidaciones y siendo además grandes números, no se han recibido aun en este Ministerio ni el presupuesto de obras a contratar, y como si al tiempo que exija su redacción y aprobación se une el que requiere la tramitación del expediente de subastas, el plazo previo al anuncio de éstos y el que se concede normalmente para empezar las obras, tendrían que suspenderse éstas varios meses, sería un gran perjuicio para los pueblos que desean su pronta terminación.

En bastantes caminos lo que queda por ejecutar es tan poco, que no está justificado el cambio de sistema, y en los demás, se hallan las obras construidas de las distintas clases tan dispersas a lo largo del camino y están de tal modo enlazadas con las que han de ejecutar los pueblos, que sería muy difícil acudirían licitadores a la subasta, con lo que después de causado el perjuicio que supone el gran lapso de tiempo citado, tendrían que terminarse al fin por el mismo sistema de administración que se propuso abandonar.

No es otra dificultad pequeña el que quede sin empleo la herramienta comprada para ejecutar las obras referidas.

En su consecuencia, para terminar los caminos que se ejecutan por administración es preferible no variar ya de sistema y que, en cambio, el sistema de contrata se aplique a toda nueva obra que se ordene construir por el Estado; y en su vista,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido derogar la Real orden de 25 de octubre último y ordenar desde hoy que todo camino vecinal que deba ejecutarse por el Estado, en la parte a que afecta su auxilio, se haga por el sistema de contrata."

### Espectáculos

**Principal**  
 Desde las 6 función de cine: 1.ª etapa "Viaje del Príncipe de Galés a la India" 2.ª jornada de "Mi última aventura" y "Tomás conquistador".

**Lírico**  
 Desde las 6 función de cine: 6.º último libro de "La casa del misterio" y "Los tres mosqueteros".

**Moderno**  
 Desde las 6 sesión continua de cine: 10.ª y 11.ª episodios de "Venice a la muerte", "Cinco días de vida" y "Charlot bombero".

**Protectora**  
 No hemos recibido programa.